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ノジ・マリン のホームページへようこそ！                                              

PSC Detention 、海難 、次から次への新規則に追加設備・船舶検査、ISM に ISPS etc 、         

大好きな海・船の世界で働いているのに、周りはストレスだらけ ・・・。                           

そんな時、プロと趣味の世界をつなぐ扉を ちょっと 開けて ・・・ 。                             

プレジャーボートから外航船まで   -  I wish to communicate with you                          

のんびり マリン ～ ノジ・マリン 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

              2009 年  1 月 （写真は播磨灘） 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

そして、【海事関係のニュース】 
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◇◇  クルージング中などに出会った船の写真と、それに関連した「簡単」な話です。  

 

 

[ 大名、鯵（アジ）を釣る ]             21. 09. 2014 

 

大名釣り師の家内、息子をはじめ、釣りに関しては百万石どころではない 

大大名家の我が家 ∵。 勿論、ﾎﾞｰﾄ にもほとんど釣り道具はありません。 

たまに家内とチョイ釣り用の小さな釣竿と、ｸｰﾗｰ ﾎﾞｯｸｽ (中には釣れた場合に備えて 

氷が２つ入っていて重たい) を持って「昼前」に ﾏﾘｰﾅ へ行くと完全に浮いてしまった 

ような感じです。 太公望の皆さんのﾎﾞｰﾄは既に釣りを終えて戻ってきだしています。 

９月の初め、ｸﾙｰｼﾞﾝｸﾞをしていると水面に小魚が跳ねていたので、たしか船尾の収納 

ｽﾍﾟｰｽに小さな釣竿があったのを思い出して、ｷｬﾋﾞﾝ内に残っていた唯一の小型の 

ｻﾋﾞｷを付けて海へポチョン  ！ ëë  勿論、撒き餌なんて持っていません  öö。 

するといきなり手ごたえがあり、20 cm ほどのアジが数匹上がってきました ♪♪♪。 

調子に乗ってやっていると ｱｼﾞ が暴れて唯一のｻﾋﾞｷがもつれてしまってやむなく納竿。 

二匹目のﾄﾞｼﾞｮｳではありませんが、頭は大物を夢見、早速昼休みに三宮の釣具屋さんで 

ｻﾋﾞｷ を購入  。 

２回目の時も 20 cm ほどのアジが数匹連なって上がってきます ♪♪♪。 

調子に乗っていると、今度は⾧年ﾎﾞｰﾄで眠っていた ﾘｰﾙ の ﾊﾝﾄﾞﾙ が ﾎﾟｷﾘ  ！  ëë 

またまた、やむなく納竿。 

３回目はやはり暴れている魚を針から外そうと格闘していると竿の先が ﾎﾟｷﾘ！  ëë   

４回目の今日は気合を入れて早起き、いつもより早くﾏﾘｰﾅ到着 ！！  

とは言っても、朝の９時 öö、駐車場は既にほぼ満車状態で、桟橋にはﾎﾞｰﾄを繋いでいた 

舫いﾛｰﾌﾟだけが残っています。 

それでも ﾏｲﾍﾟｰｽ で、いつもの私の ﾎﾟｲﾝﾄ (??) ヘ ää 。 

勿論、周囲には他の船は一隻もおりません  。 撒き餌も持っていません。 

で、「釣り大名家」の私がやっとこさ 釣り上げた ２７ｃｍの アジ が コレ！ 

釣り人の皆さんにとっては小物でも、釣り大名家にとっては大物です。 

今回は家にあった予備のチョイ釣り用の小さな釣竿を使いましたが、勿論今日もﾎﾟｷﾘ ！ 

次回からは手釣りで攻めようと思案中です。船の燃料代を考えると非常に高価なこの 

アジ、家内と刺身や塩焼きで楽しんでいます。 
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[ 海毛虫 ]           19. 08. 2014 

 

写真は家の近所の藤江海岸です。 

先日浜辺を散歩していると、波打ち際に気持ちの悪い生物が打ち上げられていましたので 

写真をパチリ！ 勿論、触るなんて度胸はありません ёё 

背中・腹・側面の姿を１枚の写真にまとめたのがコレ！ 気味悪いでしょ ？？ 

後で調べてみたら海毛虫、陸上の毛虫同様、毒の毛が刺さるそうです。 

綺麗な貝殻やヒトデは乾燥させてカミさんがガラス瓶に入れて飾ったり、知人にあげたり 

していますが、この海毛虫ｸﾝはとても 「そんなの無理～っ！」という感じです。 

 息子たちも小さい頃は浜辺に置いていた小さなボートでチョイ釣りをしたり、よく海で 

泳いで遊んでいました。９月の中旬を過ぎても、そのまま海に入って泳いでいました。 

 今年はここ明石の砂浜に久々にウミガメが産卵にやってき、赤ちゃん亀が生まれました。 

クルージングもいいですが、のんびりと浜辺を散歩するのもなかなかいいですよ。 

ただ、私、真夏の浜辺のバーベキューは暑すぎて苦手です。 

大きなテントに大きなコンロでバーベキュー、肉や海鮮はもう無くなって、タマネギ 

だけが燻っているコンロを汗をかきかき、一人で面倒みている「焼き奉行」さんを 

よく見かけます。「他の皆さんは？」って？ もちろん「焼ソバやけたぞ～！」という 

声が聞こえるまで、涼しそうに泳いでいます。 
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【霧にご用心】   31/06/2014 

 

上の写真は５月３１日のお昼前です。 

東播磨の人工島（新島）北側の水道から西側を撮ったものです。 

公共埠頭の先端から西は深い霧が立ち込めて視界はほぼゼロ。  

 

大型船や内航船、漁船に釣船、ﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄ、そして手漕ぎのボートと大小多数がその中にいま

す。 

非常に危険な為、又、私の場合は仕事で船を出している訳ではないので、 

そこから先へは行くのをやめました。 

沖に出ていたプレジャー ボート や ヨット も、唯一視界の良いこの水道へ避航してきました。 

霧が晴れないか待ちましたが、午後にチョコッと大型船の煙突とマストが霧の上に現れました

が、海面は深い霧に包まれたままでした。 

下の写真は、翌６月１日の同じ場所を撮ったものです。  昨日チョコッと見えた煙突の船は、１

７万トン、⾧さは 283 メートル 、海面から甲板までの高さも 20 メートル 以上もある大きな
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船でした。 

積荷の殆どを揚げ終わり、大きく海面から浮き上がっているこの大きな船体を 

霧がすっぽり覆い隠していたのです。 

この船は停泊中ですが、仮に海の真ん中で大型船や小型のボートがお互い走っているとします。 

大型船には必ずレーダーが付いていますが、あまりに小さな物体や、あまりに近くの 

物は探知しません。 

又、小型ボートから大型船を見るとしても、レーダーを持っていないと、このような 

濃い霧の中では、大型船の音が聞こえるだけです。 突然目の前になんて事も・・・。 

又、自身が少々音をたてたところで、走ってくる大型船には聞こえないでしょう。 

自然の力にはかないませんので、無理をしないようにしましょう。  特にレジャーの場合、出港

したいと心がはやる気持ちはよ～くわかりますが。       
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[ 二代目 大成丸 ]          03.05.2014 

 

先日、航海訓練所の練習船の４代目大成丸が就航したというﾆｭｰｽを見ました。 

ｲﾝﾀｰﾈｯﾄ で大成丸と検索しても、映しだされるのは 99%が新しい四代目です。 

でも、今日のお話と写真は四代目さんではありません。 もっと古い二代目・・・。 

下の写真は 35 年前に私が最初に乗船した二代目の大成丸です。 

昭和２０年代に樺太航路に就航していた小樽丸という船を改造、練習船になりました。 

二千数百トンで、船体はリベット構造、主機は蒸気ﾀｰﾋﾞﾝ､ 三胴水管式というﾒｲﾝ ﾎﾞｲﾗ､  

電源は直流の為、当時の学生の愛用品の１つのﾗｼﾞｵ や ﾗｼﾞｶｾ 等の電気製品は使えません。 

冷房なんて勿論ありません。私が乗船したのは冬季だったので助かりました・・・・。 

舷窓の縁や居住区のﾄﾞｱﾉﾌﾞ等は全て真鍮製で、毎日実習生がﾋﾟｶﾋﾟｶに磨いてとうか、 

磨かされていました。ｴﾝｼﾞﾝﾙｰﾑ内の無数のﾊﾞﾙﾌﾞ（弁）や機器の銘板もやはり真鍮製で 

ﾋﾟｶﾋﾟｶに磨かれており、ちょうど、ﾀｲﾀﾆｯｸ の映画に出てくるｴﾝｼﾞﾝ ﾙｰﾑ の小型版でした。 

一度、大成丸が淡路島の洲本港沖に錨泊し、ｶｯﾀｰ（端艇）を漕いで上陸、友人たちと 

三熊山に登ったことがありました。眼下には洲本市街地と錨泊中の大成丸が見えました。 

この前、淡路島の別荘に行った際に、30 数年ぶりに三熊山の頂上にのぼりました。 

眼下の市街地や洲本港の風景は当時と随分変わってはいますが、二十歳の頃、同じ場所 

から友人たちと眼下の風景と大成丸を眺めてたんだな～と、懐かしく想い出しました。 

商船学校卒業生でも、二代目大成丸で乗船実習をされた方は現在 50 歳以上ですね。 

二枚目の写真は現在の洲本港です。 
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[ 積荷のある時 ë  無い時 ö   ]    04.03.２０１４ 

 

１枚目の写真は製鉄所で使う原料の鉱石（鉄鉱石や石炭等）を満載して 

東播磨港に到着した 載貨重量トン 約１７万トン、全⾧２８０ｍ、幅４７ｍ、 

灰色の甲板から船底までは２３ｍ以上 もある バラ積み貨物船 G 号 です。 

入港時は海面から甲板までの高さもそんなに無く、ベッタリとした感じです。 

船倉 (ｶｰｺﾞ ﾎｰﾙﾄﾞ) の中には、２枚目の写真のような感じで鉱石が入っています。 

３枚目の写真は別の、もっと小さいバラ積み貨物船の ｶｰｺﾞ ﾎｰﾙﾄﾞで、積荷を 

揚げ切って、掃除をした後の様子です。小さいと言っても、写っている人間と 

比べると大きいでしょう ？？ G 号 の ﾎｰﾙﾄﾞ はもっと高さ（深さ）があります。 

１つの ﾎｰﾙﾄﾞ を昇り降りするだけで、結構大変ですよ。 

G 号 の場合は、こんな ｶｰｺﾞ ﾎｰﾙﾄﾞが 9 つ もあります。 

全ての積荷を揚げ切って出港する際の G 号 の写真が４枚目です。 

随分とスタイルが違うでしょう ？？ でも同じ船です。場所も同じ東播磨港です。 

あまり身軽になりすぎてプロペラ（スクリュー）が水面に出ては困りますので 

積荷の無い時は、バラスト水を張って（積んで）喫水を調整します。 

身軽といえば、もう５年もジムに通ってる私、一向に身軽にはなりません。 

船に例えれば、汗という積荷を降ろしても、アルコールというバラスト水を多めに積んで      

しまうからかもしれません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

  

 

 

 

 

 



 8 / 94 

 

☆☆☆☆☆ 謹賀新年 ☆☆☆☆☆   平成 26 年 (2014 年) 新春 

 

新 年 明 け ま し て お め で と う ご ざ い ま す 。   本 年 も よ ろ し く お 願 い 申 し 上 げ ま す 。                                   

又 、 プ レ ジ ャ ー ボ ー ト か ら 外 航 船 ま で 、 各 船 の 御 安 航 を お 祈 り い た し ま す 。                  

今年は午年、  写真は淡路島からの日の出と、フランス パリ郊外の競馬で有名なシャンティ 

(Chantilly) という町のホテルの庭の馬の銅像です。 まりの寒さに表面が凍てついています  ë ë ë ë 

 

 

 

 

[ ニアミス － ルール・マナーは守りましょう  ]        25.11.2013 

 

先日カミさんとクルージングして、船の写真を撮っていた時のこと、突如、注意喚起信号が   聞こえ

ました。 見ると、入港すべく航路を北上中の船の前方を２隻の船が横切るべく並走、  避航する気配

もなく、再度注意喚起信号を鳴らされるも変化無し。先日も、とある会社で運輸安全マネジメント・安全

関係の講演をさせていただいた際にもお話 したのですが、自分たちがルールを守っていても無茶を

する相手のせいで事故に巻き込まれる ことがあります。道路でも同じですが・・・。何枚かの写真を組

み合わせたのが下の写真です。 お互い、気をつけて安全航海しましょう。 
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[ 明石海峡 ｸﾙｰｼﾞﾝｸﾞ ]      11.05.2013 

 

ｺﾞｰﾙﾃﾞﾝ ｳｨｰｸ も前半は ｵﾗﾝﾀﾞ出張で休めませんでしたが後半最後の日に 

カミさんと明石海峡方面へｸﾙｰｼﾞﾝｸﾞしました。 

淡路島の別荘へ行く際は主に車 (道中飲む用事のある時は高速艇やﾊﾞｽ利用) で 

数分で橋を渡ってしまいますが、今回は少々風が吹いて波もありましたが 

普段とは違う海峡と橋の姿にカミさんも楽しんでいました。 

この日も多くの大型船、内航船、漁船や ﾌﾟﾚｼﾞｬｰ ﾎﾞｰﾄ が次から次へと海峡を 

通っていきます。その時ちょうど客船の 「ふじ丸」 がやってきたので写真を ﾊﾟﾁﾘ！ 
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⾧さが 50 ﾒｰﾄﾙ 以上の船は決められた航路 (中央の２つの橋桁の間)を通らないと 

いけません。又、船の交通ﾙｰﾙは日本の車と違って右側通行です。 

なので、大阪方面から瀬戸内海へ西行中の 「ふじ丸」 は航路の明石市寄りを 

航行しています。 

「ふじ丸」 や他の仕事の船の邪魔にならないように距離を離してしばらく並走してから ﾏﾘｰﾅ 

に向かいました。 いつかは仕事と関係なく、ゆっくりと豪華客船でｸﾙｰｽﾞしたいものです。 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆☆☆☆☆ 謹賀新年 ☆☆☆☆☆   平成 25 年 (2013 年) 新春 

 

謹んで新春のお慶びを申し上げます。 

又、被災地の皆様の一日も早い復興をお祈りいたします。 

元旦も世界の海で航海を続けている多くの船、又、ﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄ､漁船、 

内航船、全ての船が今年も安全に航海できますように。 

今年は巳年、モロッコからヘビ使いの写真を   ë ë ë 。 

 新年の干支用にとカメラを構えましたが急にこっちを向いて飛び掛ってきそうな       

気がして緊張しました   ∵ ∵ ∵ 。 

 

 

 

 

 

 



 11 / 94 

 

[ ”クレーン” と ”グレーン” ]        24. 11. 2012 

 

我々が日常の海事関係業務で使っている英単語、同じ業界用語でも、例えば、 

Condition = 条件 / 状態、Provision = 条項 / 食料、Security = 担保 / 安心 と、 

契約書等で使う場合と現場で一般的に使う言葉の意味と違う場合がよくあります。 

でも、今日のクレーンとグレーンはちょっとまた違った感覚の  ・・・ ë ö ÿ ÿ ・・・ 

 

下の写真は一般的なバラ積み貨物船です。 

甲板の上に４台並んでいるのは Deck CRANE (クレーン) です。  クレーンは 

物を吊り上げる起重機の意味の他に  “鶴(ﾂﾙ)”  という意味もあります。 

バラ積み貨物船は石炭・鉄鉱石等以外に小麦やﾄｳﾓﾛｺｼ といった「穀物」も運びます。 

この穀物のことを  GRAIN （グレーン） と言います。 

以前、色々とかわいがっていただいた船会社のＭ社⾧さん（故人）と、写真の 

ような中古のバラ積み貨物船を下見に行った時のこと、行きの新幹線の車中で 

社⾧が、「野路君、本船、”グレン” はどれくらい積めるんかの ？」と訊かれるので、 

「45,000 ﾄﾝ 位ですね」 とお答えしたら、「そんなことは無かろう、グレン ぞ ！！」  と 

念を押すように言われます。 しばらくして、Ｍ社⾧さんと同郷の方が同じ発音をされて 

いたのを想い出して、グレン = クレーン(CRANE) だと気付き、「25 ﾄﾝ です」と答えまし

た。 

事務所の若い人たちは 「うっそ～」 と言いますが、本当ですよ。 今でも地方によっては 

時々この発音をされる方がいらっしゃいますよ。 
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[ ワインにフランス料理三昧 ？？？ ]   25.10.2012 

 

10 月も終わりに近づき、ボージョレーヌーボー、新酒解禁の話題が出始めました。 

ﾖｰﾛｯﾊﾟ出張が多いのでﾜｲﾝを飲む機会は多いのですが、私の好きなｽﾀｲﾙは、一人で      

海辺の小さなﾚｽﾄﾗﾝでボ～ッとしながら、酸化防止剤の入っていない、印象を言葉で表せば 

“フレッシュ”なﾜｲﾝをのんびりと飲むことです。 

気の利いた前菜が 2～3 品あれば、ｺｯﾃﾘとしたﾒｲﾝﾃﾞｨｯｼｭは要らないといった感じです。 

日本でもそうですが、値段に係らず、酸化防止剤の入っているﾜｲﾝを 2～3 杯飲むとどうも 

頭が・・・・。 

その点、無添加のものは一人で 0.5 ﾘｯﾀｰ 位飲んでも平気です。 （飲みすぎ ？？ ） 

一人での出張の時はこういう時間が過ごせますが、毎年この時期に私を疲れさせてくれるのが 

ﾖｰﾛｯﾊﾟでのｾﾐﾅｰ & 会議出席です。 

大抵の場合、町から遠く離れたﾎﾃﾙに幽閉状態   ööö 。 

そしてｽﾎﾟｰﾂｼﾞﾑでの努力が一瞬にして水の泡となるようなコッテリとしたご馳走。 

場所が別の国でもやはり同じです。ま、主催者がﾌﾗﾝｽですからですかね。 

ﾌﾗﾝｽの人は猫舌で、熱い食べ物をあまり食べません。おまけにいつの頃からか、 

「食事前に水分でお腹を膨らませるのは貧乏だ」 なんて変な文化になり私の大好物の 

スープが滅多にでてきません。 

今年は競馬をする訳ではありませんがﾌﾗﾝｽのシャンティというところで近々幽閉状態に 

されます。内陸部なので生牡蠣なんて期待できません。大きくて分厚い生のフォアグラ、 

赤ん坊羊の肋骨丸ごとの焼いたもの（お皿の上でｺﾞﾛﾝｺﾞﾛﾝして食べにくいというか、あまり 

食べれる部分がありません） とか、私には非常に疲れます。写真は赤ん坊羊ではありま 

せんが、よく出る骨付きラムです。ｶﾐさんと観光旅行で行って食べたら美味しいんでしょう 

けどね ・・・・  。 
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[ タコ料理とアメジスト in 釜山 ]         13. 10. 2012 

 

先週久々にプサンへ行ってきました。釜山で開催された映画祭に参加 

した訳ではありませんが、やはり観光ではなく、お仕事で ・・・ ëëë。 

 

韓国・釜山には海鮮、焼肉、etc 美味しいものが色々とありますが、タコの町 

明石に住んでる私、釜山でも大好物のタコ料理があります。 

名前は「ナッチポックン」。タコの唐辛子味噌炒めのようなものです。 

鍋というかﾌﾗｲﾊﾟﾝにﾀﾏﾈｷﾞ､小さめのタコのブツ切り、唐辛子味噌に春雨を 

のせて強火でｸﾂｸﾞﾂ｡煮えてきたらまぜて出来上がりです。ﾀﾞｲｴｯﾄ中なんですが 

「今夜はま、いいか・・」と、ビール・マッコリがついつい２本、３本 ・・・ ööö。 

（写真は点火直後と出来上がりの状態です）。 

皆さんも機会があればお試しください。 

満腹で店を出てふと思い出したのはｶﾐさんから仰せつかった今回のお土産ﾐｯｼｮﾝ。 

ここ韓国は水晶が有名です。黒水晶にｱﾒｼﾞｽﾄ､今までにも色々買ってますが、今回は 

石のたくさん付いたｱﾒｼﾞｽﾄのﾈｯｸﾚｽとの事。「明太子なんてどう？？美味しいよ」と 

言っては見たものの軽く却下されました。 

独身の頃、日本に帰って彼女ができたらなんて考えて韓国で買ったｱﾒｼﾞｽﾄのﾈｯｸﾚｽや 

ﾌﾞﾚｽﾚｯﾄ､ｵｰｽﾄﾗﾘｱで買ったｵﾊﾟｰﾙ､その他世界各地の宝石、何故か世界（の酒場）の 

あちこちに散逸してしまい、今はブラジルで買ったｱﾒｼﾞｽﾄの原石だけが我が家の棚に 

鎮座しています。 「これはちょっと高いですけど女性の方がよろこばれますよ」と今回も        

笑顔で言う店員さんの言葉に財布を開きながら、若い頃宝石店で同じ言葉を聞いていた 

自分の姿を想い出した次第です。ま、世界のあちこちでパ～ッと楽しい時間・思い出は 

いっぱいあるんですけどね・・・ 
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[ 新たな船出 ]        21. 07. 2012 

 

ﾖｰﾛｯﾊﾟ は ﾊﾞｶﾝｽ ｼｰｽﾞﾝ 真っ只中、そんな中、5 月に引き続き、今回も私、ﾎﾟﾙﾄｶﾞﾙ に来てお

ります。（勿論、仕事で・・・・ ööö ）。 前回、海辺を散歩していた際、漁港の隅っこに 

ﾎﾟﾂﾝ と置かれた船、ﾌﾟﾛﾍﾟﾗ (ｽｸﾘｭｰ) も外され、窓は割れ、「寂しいよ～」と言っている感じ

がして撮った写真が１枚目です。       どこか、可愛い船型が印象的でした。今日、

たまたま同じ漁港を散歩していると１隻の綺麗な船が。どこかで見かけた船型です。そう、２

ヶ月前に ﾎﾟﾂﾝ と放置されたように傾いて置かれていた船です。              

新たな ｵｰﾅｰ になる人でしょうか、色々と売り手側と思われる人の説明を聞かれてました。自

分が初めて小さな ﾎﾞｰﾄ を譲ってもらった時に、休みの朝 5 時から当時幼稚園だった次男を連

れて塗装、整備に行ったのを思い出しました。新たな ｵｰﾅｰ さんとその家族にたくさんの楽し

い思い出を作ってくれますように。 

 

 

 

[ 船の "ペンキ" ( ﾍﾟｲﾝﾄ ) の話  ]    01.  05.  2012 

 

いい季節になり、周辺のﾏﾘｰﾅや漁港では上架して船底掃除・塗装する光景があちこちで         

見受けられます。 大型船にとっても船底の汚れは経済性に非常に大きく影響します。港にやっ

てくる貨物船は色々な色のものがありますね。 上の写真の船は、白い部分が居住区部分、その

下の ﾈｽﾞﾐ色の部分を "TOP SIDE"、緑色の部分を "BOOT TOP"、そして水面近くの赤色の部

分を "VERTICAL BOTTOM" と呼びます。あと "FLAT BOTTOM" というのもありますが、

これは船の真下、水中で見えません。"BOOT TOP"と呼ばれるのは、この写真では緑色の部分

を⾧靴 (ﾌﾞｰﾂ)に見立てています。つまり船が貨物を積んだ時は船が沈むので丁度緑の⾧靴の上

側まで水面が上がり、     逆に荷物を降ろして空船になって航海する時は写真のように

緑色部分は水面上です。この "濡れたり乾いたり" を繰り返す部分のﾍﾟｲﾝﾄは上のﾈｽﾞﾐ色や下の



 15 / 94 

 

赤色のﾍﾟｲﾝﾄとは種類が違います。船の経済性、つまり船速と燃料消費に大きく影響するのが赤

色の部分です。 昔はこの部分に使うﾍﾟｲﾝﾄ ( Anti - Fouling ,  AF ﾍﾟｲﾝﾄ と呼びます ) には海

藻や貝類が付着しないように毒性を持たせるため錫(ｽｽﾞ)が混ぜられていましたが現在は法律で

錫の使用は禁止されています。 大型船では１回のﾄﾞｯｸで使うﾍﾟｲﾝﾄ代だけで数千万円かかりま

す。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆☆☆☆ [ 迎春  ] ☆☆☆☆     平成 24 年 ( 2012 年 ) 新春 

 

 

 

2012 年が明るく幸せな年でありますよう、又、ﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄ から 外航船まで、各船の              

御安航をお祈りいたします。 又、各被災地の一日も早い復興を お祈りいたします。                               

今年こそはゆっくりお正月が過ごせるかな ？？  なんて甘い事を考えたのですが、またまた 

年末から海外出張の為、時差の関係で海外で皆さんより遅いお正月というか、"仕事付きの新年
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" を迎えることとなってしまった私・・・・・。  日本酒なんてありません。 現地の奇妙なお

酒で乾杯 ëëë  ！！   １月の十日戎にも、もう何年も行けず福の神の "えべっさん" にも

ご無沙汰してます。海外各地で  えべっさん" のお友達でも探してお参りでもすることにしま

す \$€♪ö￡ !!。       2012 年もよろしくお願いいたします。               

 

 

[ 食べちゃうぞ ～   大きな口で ・・・ ]         13. 11. 2011 

 

ちょうちんアンコウのような大きな口を開けて大きな舌を出しているようなこの写真は ？？

自動車や重機などを自走させてそのまま直接積むようになっている船の荷役風景です。 ⾧距離

フェリーや自動車専用船なども同じような構造ですが、少々レトロ風なｽﾀｲﾙの貨物船だったの

で写真をﾊﾟﾁﾘ。 ﾏﾘｰﾅへ戻ると皆さん、「鯖が大漁」 と見せてくれた魚の格好は何だか２枚目

の写真のようでした。 生き〆した 「首折れ鯖」 です。  

 

 

 

 

[ 100 歳 の元気な現役  タイタニック号 より年⾧ !   ]        08. 10. 2011 

 

秋のｸﾙｰｼﾞﾝｸﾞにいい季節になりました。 でも今年も出張先の海とよその船を眺めてア～

ｱ  ë  と、 溜め息の私、今夜からまた ﾖｰﾛｯﾊﾟ 行きです。ところで、ﾖｰﾛｯﾊﾟ といえば下の写真

の 300 ﾄﾝ の帆船(ｽｸｰﾅｰ)、はるばる ﾖｰﾛｯﾊﾟ から日本の造船所にやってきたときのものです。 

⾧さは約 40 ﾒｰﾄﾙ。建造は 1911 年、つまりあの有名な タイタニック号 より１歳年上です。

今年１００歳ですね。         ４枚目の写真は約 190 ﾄﾝ の日本の内航貨物船です。

1954 年、淡路島の造船所で建造とのことですので、今年 57 歳、私より年上です。 やはり、

船 も 我 々 の 身 体 も や は り 手 入 れ が 大 切 で す ね ・ ・ ・ 。                 
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（と、言いつつ何故か、私の身体は手入れしているつもりですが、なかなか効果なし ëö¤！）   こ

れらのよく手入れされた船がこれからも元気で活躍されるよう、御安航をお祈りします。 （ ＋ 

私 & 私の "ORION"  と 皆さん・皆さんの船も ・・・ êêê ）。 
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[ フグ ちょうちん ？？  ]          07. 06. 2011 

 

「誰？ 私のことをフグちょうちんなんて言うのは！！」 と、言っていそうなこの写真、現在

別の目的の船 （ｺﾝﾃﾅ ﾔｰﾄﾞ の ｸﾚｰﾝ を丸ごと, たくさん積むそうです） に大改造中の原油ﾀﾝｶｰ 

です。 ⾧さは約 335 ﾒｰﾄﾙ､ 幅 60 メートル、船底から一番下の甲板まででも深さ 30 ﾒｰﾄﾙ も

あります。(黒い部分の上まで）。  ｴﾝｼﾞﾝ の出力は約 34,000 馬力です。現役の原油ﾀﾝｶｰ の

頃は約 ３０万 ﾄﾝ の原油を満載して航海していました。昔はこの ｻｲｽﾞ の船は蒸気ﾀｰﾋﾞﾝ船で

したが現在は燃費の関係でﾃﾞｨｰｾﾞﾙ船になってます。蒸気ﾀｰﾋﾞﾝ船は航海中も、とても静かで振動

も無く快適です。ただ何かﾄﾗﾌﾞﾙが発生すると、ﾃﾞｨｰｾﾞﾙ船とは比べものにならない、迅速な対処

が求められます。広い制御室の大きな      制御盤に次々と真っ赤な警報が点灯、極めて

短時間のうちにプロとしての対処をしないといけません。原発事故のニュースで、「ﾀｰﾋﾞﾝ」・

「復水器 ( 英語では ｺﾝﾃﾞﾝｻｰ といいます)」と いう言葉を聞かれたことと思います。原子力

船以外の一般商船の蒸気ﾀｰﾋﾞﾝ船のﾌﾟﾗﾝﾄも、原子力の代わりに重油をﾎﾞｲﾗで燃やしてその熱で

蒸気を発生させる以外はほぼ同じです。ﾆｭｰｽ で、「漏水を止める為に ｵｶﾞｸｽﾞ を投入云々」 と

いう言葉をご記憶の方もいらっしゃると思います。蒸気ﾀｰﾋﾞﾝ船で、主復水器の冷却海水ﾁｭｰﾌﾞ 

（何千本もあります）に針で突いたような腐食穴（ﾋﾟﾝ ﾎｰﾙ といいます）が開いたような場合に、

応急的に ｵｶﾞｸｽﾞ を海水側へ投入する場合があります。主復水器は高度の真空状態に保たれて

いるので、運がよければその真空に引っ張られて穴にｵｶﾞｸｽﾞ が詰まって海水の漏れ（侵入）が

止まることがあります。 しかし、真空が利いていない状態でこれをしても、効果はほとんど無

いかと思います。 
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[ G8 サミット 開催地の ドービル ( Deauville ) ]          26. 05. 2011 

 

私、ｻﾐｯﾄ に参加するわけではありませんが、明日早朝の飛行機に乗らねばならず、関空の ホ

テルで寂しく ﾃﾚﾋﾞ を見ていると懐かしい景色が・・・・。 ﾌﾗﾝｽ の高級ﾘｿﾞｰﾄ地  "ﾄﾞｰﾋﾞﾙ"｡                    

１年半前、赤絨毯は敷いてはありませんでしたが、ﾃﾚﾋﾞ で各国首脳が上っている階段を私も疲

れた顔で ｳﾛｳﾛ････｡ 海岸沿いに大きな カジノ、その両側に大きな高級ホテル。ﾛﾋﾞｰ 等には例

によって映画ｽﾀｰ、有名人の写真がたくさん飾ってあります。昼間は ｻﾐｯﾄ ではありませんが、

自分の頭にとってはかなり過負荷的な話を缶詰め状態で聞かされ、昼・夜はせっかくのﾀﾞｲｴｯﾄ中

の努力を全て否定されるようなたっぷりとした食事。夕方、運動を兼ねて散歩に出た際に撮った

写真が ｺﾚ です。 海岸通りの裏通りは静かな雰囲気の町です。海岸沿いは高級別荘が何件もあ

り、はずれには ﾏﾘｰﾅ がありました。子羊の肋骨付きの丸焼きみないのやら、とにかくたっぷり

とした食事に疲れていた３日目、待望の生牡蠣がでてきました。食べ放題風に山盛りに置いてあ

りますが、ﾖｰﾛｯﾊﾟ の皆さんは牡蠣よりこってりとした肉やｽｲｰﾂを好み、生牡蠣がたくさん余っ

てました。 ここでこれを食べて元気を回復しようと、結局２０個くらい食べました。日本でな

ら 「何個でいくら」 なんて考えてしまいますがね。あと、ここで元気を与えてくれた食べ物と

いうか飲み物は、｢ｶﾙﾊﾞﾄﾞｽ｣｡   ｺｯﾃﾘ した食事の後の寝酒風に飲む、この やたらとキツイお酒。 

頭が ｼｬｷｨｯ !! とします。              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ 強い潮 (ｼｵ) の流れにご用心  !!  ««« ]           29.01.2011 

急な依頼で先日から グァム島 へ出張に来ております。 休暇旅行に無縁の私、初めてのグァムです。

周りは 99 % 休暇の人ばかり。その中に一人、場違い的なおじさんになってはいけませんので仕事の

時以外は一応それなりの格好で・・・・。泳ぎに来たわけではないのですが、ホテルはビーチに面してお

り、歩けば自然に浜辺に。気温は暑く 30 度、万一に備えて持ってきた水着とｺﾞｰｸﾞﾙが役に立ちます。
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綺麗な水に入って泳ぎはじめますが身体が前に進みません。ｸﾛｰﾙで泳いでやっと少し進む程度。でも

ﾊﾞﾃて長くは続きません。丁度一定の位置で走っているﾙｰﾑﾗﾝﾅｰのような感じです。 湾の沖は   

珊瑚礁で囲まれていますが、岬に向かって反時計廻りの非常に強い潮流があり、腰まで水につかると

歩くのも容易ではありません。写真のように綺麗で穏やかに見えても水中では目に見えない流れがあ

るのでみなさんも注意しましょう。（海では 「泳ぎに自信がある」 という言葉は通用しないと思ったほう

が安全です。）  ”運動不足解消の為” と自分に言い聞かせ、その流れに逆らって沖までｴｯｻｴｯｻと

歩いて行き、そして沖から一気に流れに乗って泳ぐとすごいｽﾋﾟｰﾄﾞで何ともいい気持ちです。        

で 、 そ う や っ て 楽 し ん で て 、 ふ と 気 が つ く と 全 身 が 日 焼 け  ëêë ・ ・ ・ 。                      

帰ってからｶﾐさんや事務所の人になんと言われるか・・・。  でも仕事はちゃんとしてます  öö  写真

は ｸﾞァﾑ島の ﾀﾓﾝ湾 というところです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ 謹賀新年   これで今年の運勢バッチシ  ！！ ♪♪  ]          01.01.2011 

 

新年明けましておめでとうございます。        今年もよろしくお願い申し上げます。                                   

さて、連日寒い日が続く中、初詣で ”おみくじ” など引かれていることでしょうで、皆さんの

結果は ？？ でも結果が思わしくなかった方も心配ご無用 ！！  下の写真を見ればバッ

チシ ！！  国家試験、大学受験の皆さんも頑張ってください。  とある国の博物館で見た、

でっかく 「大吉」 と書かれた このおめでたい陶器、数百年前に作られた壁に掛ける花瓶だそ

うです。 ２枚目は自宅から歩いて４～５分のところにある明石の藤江海岸からの写真です。 多

くの船が正月も明石海峡を通過していきます。自分も船乗りの時は一度も陸 (ｵｶ) で正月を迎え

たことはありませんでした。 ﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄ から 外航船まで、 皆さんの御安航をお祈りします。 
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[ 長寿の秘訣 ？？  人も船も ・・・ ää ]           23.09.2010 

 

6 月末に海で獲ったというか助けた亀（海亀ではありません・・）、だいぶ大きくなりました。

ただ、先月から甲羅に藻が生えてそれがだんだん伸びて・・・・。 何かと思い、ネットで調べ

ると、「蓑亀 」（ みのがめ ） といって、⾧寿、吉兆、縁起がいいということでした。たしか

におめでたい掛け軸等に描いてある亀と同じです。昔、子供が 小さい頃飼っていた数匹のうち

の１匹が同じようになったことがありましたが、その時は知らずに ”散髪” してあげてしまいま

した。甲羅の脱皮の際に一緒に外れるかなと思っていましたが、新しい甲羅にもしっかりと生え

て、日々成⾧中です。亀自身も特に邪魔に感じているようではないので、そのまま見守っていま

す。   

で、蓑亀の写真の下の写真は、蓑”船”のように、全体に足場を張った１７万トンの船です。船首

から船尾、下から上まですっぽりと足場に包まれています。 この船は２０歳、人間に例えると

かなり⾧寿です。 その下の、ｶｰｺﾞﾎｰﾙﾄﾞ のﾀﾝｸﾄｯﾌﾟ（貨物艙の底のことです）を派手に外して

新替えしている船は当時で２８歳、人間に例えると、現在テレビや新聞で騒がれて、市役所や区

役所の人が ”所在確認” をしている方々の年齢に相当します。人間の健康診断と同じく、船もｴ

ｯｸｽ線や超音波で見えない部分の欠陥をﾁｪｯｸします。骨（船体構造部材）が痩せてる、折れてる、

血管（パイプライン）が詰まっている、破れてる、心臓の動悸、息切れ（ｴﾝｼﾞﾝの出力不足）、

船も人間のように疲れ、又、定期的な検査や   修理（治療）がひつようです。で、えらそう

なことを言ってる私の中性脂肪はいまだに悪い意味での ”ﾊｲ ﾚﾍﾞﾙ”。 せめて蓑亀くんの御利益

にあやかろうと、せっせとエサをあげて可愛がっております。 
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[ 特別編  ： 上海万博 EXPO 

2010 ]           28.07.2010 

 

船とは関係ないんですが ・・・・・・・・・・・・・・ ööö  ３日間、ちょっと上海へ

戻る機会があり、行くのは無理と思っていた上海万博に奇跡的に行くことができました。 平

日でしたがとにかくものすごい人、人、びっくりしました。 メインの中国館や日本館の写真

は本などで皆さんも目にされていると思いますのでそれ以外のデザインの変わったパビリオン

の写真を４枚ほど載せます。ちなみに今日の昼からはまた öö 島 へ移動しなければなりま

せん。              
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（インド館） ： 周囲にカレーのいい匂いがしてました。 

 

 

（スペイン館） ： ゴザを重ねあわせたようで、風通しがよさそう。 

 

 

 

 

 

 

（セルビア館） ： 子供がよ

く遊ぶ  ëë ブロック  みたいですね。 



 24 / 94 

 

 

 

（ラトビア館） ： 風が吹くと小さな輝く板を張り合わせた壁が揺らいで綺麗です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ 大雨の後の海・・・浮遊物に要注意！ ”海”で”亀”をとりました öö ??  ]                



 25 / 94 

 

05.07.2010            

大雨の後に海に出ると普段はきれいな海も黄河の河口域のように黄色く変色してます。このﾎｰﾑ

ﾍﾟｰｼﾞの最初の写真とほぼ同じ場所ですが、全く別の海域みたいです。砂泥の濁りだけでなく、

色々なゴミも漂っています。水面に浮かんでいる物は見張りをしていれば避けれますが、怖い

のは水面下ぎりぎりを漂っている大きなゴミです。 大きな冷蔵庫、タンス等々。                                       

大型船でも時々、木材積み出し港等で出入港時に水面下を漂う沈木でﾌﾟﾛﾍﾟﾗを曲げてしまう事

故があります。 水面下の冷蔵庫に接触して沈んでしまったﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄの例もあります。              

大雨の後に限らず、ﾌﾟﾚｼﾞｬｰﾎﾞｰﾄで航海中は、潮目にも十分注意しましょう。大型船のように前

方の浮遊物を押しのけていけませんので、ﾊﾞﾘﾊﾞﾘﾊﾞﾘｰｯ とやってしまったら大変です。                                            

先週の日曜にﾏﾘｰﾅへ戻って手仕舞いをしていると桟橋にいるカミさんが、「あっ！ 亀が泳い

でいる！」。  明石～播磨の海岸は都会にはめずらしく時々海亀が産卵にやってくるので、

一瞬、親亀が迷い込んだの？？ と思いました。 と、いきなりカミさんが桟橋に寝そべって

手で何かをとりました。「小亀 ？？」 で、見ると 500 円玉大のｸｻｶﾞﾒのｾﾞﾆｶﾞﾒでした。お

そらく前日の大雨で川から流されてきたんでしょう。 必死で海水の中を泳いでいました。  

海水の海へ放すわけにもいかず、又、防波堤ではｶﾓﾒ､ｳﾐｳ､ｱｵｻｷﾞなどが獲物を探してｳﾛｳﾛしてい

ます。で､このｾﾞﾆｶﾞﾒがある程度の大きさになるまで育てる事にした次第です。                
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[ クルージングでの楽しみ   ö  ]           05.06.2010 

 

このところ、しらみつぶしに土日が出張でつぶれ、ﾊﾞﾃﾊﾞﾃ､ｲﾗｲﾗ の連続でしたが、先日ようやく、船底

塗装、ｴﾝｼﾞﾝの整備も済んだ愛艇で家島諸島へ・・・・・。 

お目当てはイケスで泳いでいる活魚です öö 。 

コウイカの刺身、身は二通りの切り方でそれぞれ違った食感、また周囲のﾋﾚと 

ﾜﾀもなかなか美味、 ゲソは塩焼きに ・・。 

イケスの隅にいたアナゴはシャブシャブ風で鍋でいただきます。肝も付いてます。 

カワハギの刺身も、肝や湯引きも付いていてとても美味。 

最後は大きな岩ガキ。 それぞれの部分ごとの味わいが美味でたまりません。 

一昨年まで生ガキがまったく食べられなかったカミさん、昨年殻付きカキを 

食べてから大好物になってしまいました。ただ、カミさん（＆ 長男）は、殻付き 

でないと食べません。私は普段、「生食用」とか「加熱用」とか書かれたﾋﾞﾆｰﾙ 

ﾊﾟｯｸやﾁｭｰﾌﾞに入ったカキや、居酒屋の「酢ガキ」を食べてるんですけどね・・・。 

で、最後の写真は海鮮料理で満腹になり満足している桟橋上のカミさん・・・。            

ただ、島への途中でいくつもの赤潮や潮目に漂う多くのゴミに遭遇しました。 

昔とくらべると、船や工場からの廃棄物・排水は厳しく規制されていますが、漂うゴミの 

ほとんどは一般の家庭ごみです。 皆で気をつけて海をきれいにしないといけませんね。 
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[  ヨイショ！ ヨイショ！ ヨイショ！・・・港の力持ち  ]          06.05.2010 

 

約 33,000 総トン（載貨重量約 55,000 ﾄﾝ）の大きな貨物船の着岸作業で船体を押している３隻

のタグボート。 身体は小さいですが、そのエンジン出力は大きく、１隻あたり、約 4,000 馬

力、３隻まとめたら、この大きな貨物船のエンジンの出力（馬力）とほぼ同じか、大きい値で

す。 推進器等も、狭い港の中でも小回りが利くように、普通の貨物船のプロペラ (ｽｸﾘｭｰ) 

や舵とは構造が違います。 港には欠かせない存在です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ 空中を飛ぶ救命ボート ]               28.02.2010 

 

大型船には規則で救命ボートが備え付けられています。 そしてそれらは定期的に整備点検や

乗組員さんたちの手で水面に降下させての訓練（操練といいます）がやはり規則で要求されて

います。 従来の多くの船の救命ボートは、ワイヤーで吊り下げて降下させるタイプですが、

下の写真の船は、「自由降下式 (ﾌﾘｰﾌｫｰﾙ)式」と呼ばれるタイプです。 普段も海面に向かっ

て斜めの状態で格納されており、乗り組むと、先ず 海面の方に背を向けるかたち、つまり、煙

突の方を見る体勢で座り、｢ｼｰﾄﾍﾞﾙﾄ｣ を締めます。 準備が整いハッチを閉めて艇指揮者が２

重、３重の安全装置を解除して離脱レバーを引くと、ボートは丁度煙突の中間くらいの高さの

ところから一気にすべりだし、空中へ放たれ海面めがけて降下というよりダイブします。 

「絶叫マシン」ではありませんが、やはりテスの時はドキドキします。  ﾎﾞｰﾄの⾧さが約８ﾒ

ｰﾄﾙですので、結構な高さでしょ ？？ 
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[  新年明けましておめでとうございます  ]                  平成２２年 元旦 

 

ボクは サンタ・バーバラ城というお城に住んでいるトラネコです。  ｽﾍﾟｲﾝ育ちのボクは 

シエスタ （スペイン語でお昼ねのこと） が大好き。 シエスタしてたら ノジ って名前の

少し スペイン語を話すおじさんがやってきて、ボクのことを 「トラ」、「トラ」 って呼ぶ

んだ。眠たかったけど、撫でてくれるので一緒に遊んだんだ。 おじさんは元旦からまた外国

へ出張しちゃったので、代わりにボクがご挨拶します。 ２０１０年も良い年でありますよう

に。 船関係の皆さんも安全航海してください。今年もよろしくお願いいたしますニャン！ ÿ 

(ﾄﾗ). 
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[ お～い！ ナブラ だ！ ブリが大漁 ？？？]      01.11.2009 

 

 

 

毎週、しらみつぶしに休みがつぶれ、しかも仕事柄、いつも海辺・船上で、よく凪いだ絶好のクルージン

グ日和の海を見ながらやきもきしています。    先日久々に１日休みが取れ、船を出してびっくり。 

東播磨港の入り口の紅白の灯台の間にびっしりと釣りをする船。マリーナへ帰ってから「ハマチです

か？？」と訊くと、皆さん熱～い口調で「ブリ・ブリ」 「８０センチ以上のが釣れる」とのことでした。 場所

が場所だけに、皆さん気をつけて大漁してください。                              

「 日本の法律の海上衝突予防法 」  と、 「 国際海上衝突予防法 」では、第 9 条で、解り やすい言

い方に言い換えると、漁ろうをしている船と、一般の船（内航、外航の貨物船等）、どちらが優先、どちら

が相手を避けないといけないのかというルールが ”逆” になってます。日本の法律では漁ろうしてい

る船が優位な書き方ですが、国際法では漁ろうしている船や小型船舶が大型船をさけねばなりませ

ん。 数百トンの大きさの外人さんの操船する船には、日本人のパイロット（水先案内人）は乗って  

いませんし、当然外国人の船長は ”国際”海上衝突予防法に従い、漁ろう中の小型船舶が 避けるべ

きと判断しますので、気をつけましょう。 
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[ 女王様のお成～り ]               22.08.2009 

 

 

 

東播磨港に鉄鉱石を満載して到着の１７万トンの貨物船です。船の⾧さは２６０メートル以上。

パイロット（水先案内人）の指揮のもと、エスコートのタグボート、本船の乗組員、慎重に港の

入り口の赤・白の灯台の間へ進みます。灯台のある防波堤の外側は時間によっては強くて速い明

石海峡の海流があります。 海流が強い時に２６０メートルの船体の前半分が防波堤の内側（つ

まり流れが無い）、後半分が外側（流れに影響）ってことになると大変です。この神経をつかう

アプローチの時に航路上で釣りなんかしているとヒンシュクもので、危険です。 この写真を見

た会社の女性が、「SP を従えた女王様」といいました。なかなかいいセンスと思いました。ち

なみに私の周囲にもたくさんの「女王様」がいらっしゃいます。女王様たちのご機嫌を損ねない

よう、緊張の日々を送っております。女王様に、「ちょっと、”あれ”どこにあった？？」 なん

て聞くと一度目は返事してくれません。二度目に言うと、「”あれ”って何？」  と冷ややかに。

別の女王様が笑っています。 コンピューターの書式設定がおかしくなったり、 普段触ってい

ない書類が要る時等々、おじさんだけではどうにもならず、女性の力は偉大です。私だけでなく、

他の皆さんも同じと思います。 来週もお叱りを受けないよう、緊張して仕事しよっと öö！。 
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[ 天候の急変にご用心 ]      11.07.2009 

 

 

 

海水浴やクルージング、釣りと、マリンレジャーにいい季節になりました。  時々カミサンを

つれて島へクルージングに行き、活魚の刺身を食べに行きます。昨年のこと、いつもの約１時間

の行程の丁度中間の無人島がいくつかある海域で急に空と海の色が黒くなり、あっというまに

すごい雷雨、操縦席内も真っ暗になり、GPS の画面が夜間のように浮かびあがっています。目

的地へ避航も考えましたが、狭水道があるため、母港へ引き返すことに。しかし周囲に何本もの

稲光が海面へ降り注ぐ以外は     何も見えません。平日だったのでプレジャーボートは

ほとんどいなかったので、本船航路を避けて、何とか港外までたどりつきました。でも灯台も雷

雨で見えません。計器をみて港内に入ることはできますが、他の船等がいてかえって危険なので、

漁の網から離れた沖で、法定のホーンを定期的に鳴らしながら微速を保ち、天候の回復を待ちま

した。やっと、真っ黒な雲と海面の間に隙間がのぞき、一目散に港内へ入って一息ついて撮影し

たのが上の写真です。遊漁船たちも黄色の旋回灯を点けながら帰ってきました。天候の急変に気

をつけましょう。 家ではカミサンの急変に気をつけねばならず、疲れます。ちなみに、台風に

女性の名前を付けるようにしたアメリカの感覚、よく的を得てますね。       今は「男

女 öäë？」 で、男女の名前を交互に命名してますが、やはり男の名の台風はイメージがピン

ときませんね・・・？ 
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[ 救命ボート （ライフボートと呼びます） に積んであるものあれこれ ] 

 

 

 

明石海峡でも時々大型のクルーズ客船を見かけます。貨物船と違い、客船にはたくさんの救命ボート

が積んであります。 皆さんがよく映画で見るシーンと同じです。この写真の客船は、右舷・左舷、合計

１８のボートを積んでいます。写真は左舷側の９艇を乗艇する甲板の位置まで振り出して降ろしたとこ

ろです。座席の下には色々なサバイバルの為の物品が格納されています。非常用食料・水・釣り道具・

鏡・缶きりその他色々ｺﾝﾊﾟｸﾄに。釣り道具といっても、カジキを釣ろうなんて思わないでください。鏡も化

粧用ではありません。合図用です。水を飲むコップには、公平に飲めるように目盛りがついています。 

食料は、ゼリー状や、乾パンタイプ、圧縮クッキーのようなタイプがあります。船乗りの時、有効期限が  

切れて取り替えた食料を試しに 「お茶うけ」 に食べた事があります。圧縮型のものが甘くて私は「好

き？？」でした。但し、規則で１人当たりの "カロリー" が 10,000 ｷﾛ ｼﾞｭｰﾙ 以上と決められています

ので、お菓子の感覚でﾑｼｬﾑｼｬ食べていると栄養過多になってしまいます。               ( 1 

ｼﾞｭｰﾙ は約 0.239 ｶﾛﾘｰ )。                                           ちな

みに現在の私、非常用食料を食べているわけではありませんが栄養過多に陥ってしまい、先日からス

ポーツジムのプールにお世話になっているしだいです。 
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[ 船体の中間（中央）部についている三角形のマーク、それぞれの意味 ]  

 

 

 

上の写真は画面の都合上、3 隻の違った船の「三角形」マークの部分を張り合わせています。           

左 側 の 白 い 上 向 き △ は 、 １ ９ ９ ５ 年 建 造 の  Bulk Carrier で す 。 △ の 意 味 は 、 比 重 の 重 い        

荷物（鉄鉱石等、比重 1.78 t/m3 以上のもの）を、ホールド１つ飛びに積んではいけないということで

す 。   設 計 強 度 の 問 題 で 。                

写真中央の錆びた付近の丸型の印（外航船のﾌﾘｰﾎﾞｰﾄﾞﾏｰｸ)のすぐ右上にある下向き▽は１９７８年

建造の貨物船で、昔、「２重トン数」を持っていたときのものです。British Tonnage, Sweden Tonnage 等

の証書を持っている船が昔はありました。ベネズエラで独自の証書を発行されたこともありました。現

在は使っていないと思います。（マークも塗り消して）。右側の下向き白▽は、日本の内航船のﾌﾘｰﾎﾞｰ

ﾄﾞﾏｰｸ､つまり、この▽の下の線までが、荷物を積める限界です。（外航船は写真中央のように丸形） 

このマークが水面下に沈んでしまうまで荷物を積むと、自動車でいうところの過積載。つまりダメです。              

SOLAS ・ トン数 ・ 満載喫水線 それぞれちがったルールで決められた三角マークです。 
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船のエンジン （主機 ： メイン エンジン と呼びます）の種類 ] 

 

 

 

右側の緑色のタンクの船は LNG（液化天然ガス=超低温で液体）運搬船で、主機は蒸気タービン

( 23,000 馬力 )。左の船はバラ積船で、主機はディーゼル ( 18,000 馬力 )。よく船名の前に 

"S.S"  "M.S "と記してあるのは、"Steam Ship （タービン船）"、"Motor Ship  （主にディーゼル船）"の

ことです。"M.V"は Motor Vessel、容器に乗っているようで、私はあまり好きではありません。ポセイド

ン アドベンチャーという映画の英語版で、船長が交信する際、”エスエス” ポセイドン と言っていま

す。モデルになったクイーンメリー号は蒸気タービン船です。 燃料消費の関係で、今では商船では

LNG 運搬船位しか蒸気タービン主機は使われていません。  私が３０年前、就職して初めて乗船した

２９万トンの 36,000 馬力の蒸気タービン船は、全速で走ると１日にドラム缶 800 本 以上の重油を消

費する計算でした。上の写真はシンガポールですが、７ヶ月後に播磨灘をクルージング中に、この LNG

船と出会い懐かしく思いました。 
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[ 船の揚貨装置 :  カーゴ ギアー  と呼びます ] 

 

 

 

船首のマストの両側に立っている長い柱状のものは「デリック」、その後ろに ”二戸イチ”   で立って

いるのが「デッキ クレーン」（単独で使ったり、重い貨物を吊る時は２台一緒に使います）、その後ろの 

“カニの足”のようなのが、「へビーデリック」といい、列車や機関車  などの重量物を吊ります。安全に

使用するため、定期的な検査が規則で決められています。 
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[ バラ積船 :  バルク キャリアー  と呼びます ] 

 

              

左の黒色の船は約１７万トン（載貨重量トンで）、長さ約２６０メートル、右の灰色の船は、        

約７万トン、長さ約２２０メートル。鉄鉱石や石炭を運んできています。 中央に写っている小さい船は、

灰色の船に燃料を供給中のタンカーです。燃料補給中は危険を表す赤色の”B 旗” を掲げています。

（写真ではちょっと小さくて見えませんが・・） 近付かないようにしましょう。火気厳禁。 

もし、釣りなどに行かれた際にお子さんに船の大きさを尋ねられたら、非常に大ざっぱな                

目安ですが、写真のようなバラ積み貨物船の場合、甲板上のカーゴハッチ（貨物艙の      ふた/

つまりｶﾊﾞｰ ・四角い板状に写っているもの） の数を数えて、５つなら約５万トン、   約１９０メートル、

７つなら約７万トン、約２２０メートル、９つなら約１７万トン、約２６０メートル      と答えられるといいかと

思います。（船の深さで、もっとトン数が多い船もありますが）。 
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☆☆  外国等での”変な出来事”とは、自分（私）は実際に見たり聞いたり経験した      ことなので

すが、それを周りの人に話しても、「うっそ～」と、信じてくれない話や、    外国等での話です。    

適宜追記していきます。 

 

 

（ 夏だ！ ｻﾑｹﾞﾀﾝ(参鶏湯) と ﾗﾌﾞﾎ ?? ）           12. 08. 2014 

 

先週末まで韓国の西部の町へ出張でした。行きも台風の強風に煽られ、揺ら揺ら飛行。 

おまけに帰りも次の台風がやってきて大雨でした。 

釜山と違い、街や店には英語表記も無く、言葉もハングルしか通じません 

海沿いにはビジネスホテルも無く、山の中腹部の街に、深夜のテレビ CM でやってるような、 

ラブホ （のような建物？？）、モーテル が林立しています。 

現地でお世話になった方が言われるには、一般のホテルが都合の良い場所に無く、ここを 

予約してくださったそうです。 

駐車場の横にひっそりと明かりの灯る入り口。 

駐車場の入り口には勿論、暖簾のような、すだれのようなのが架かっています。 

受付は、お客のプライバシー保護の為 ?、係りの人とお客が顔を合わすことの無い様に、 

丁度、パチンコ屋さんの換金所と同じように、小さな穴というか開口部から係りの人の手だけが 

出てきて鍵を渡してくれます。 

ｴﾚﾍﾞｰﾀｰ から出ると、廊下はこんな感じ。ワクワク、ドキドキなんて思ってはいけません ・・・。 
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使用中の部屋は部屋番号に電気が点いています。「日本と逆ですね」 なんて、言わないでください 。 

部屋に入って電気をつけると、いきなり、天井に赤色ライトが ë ë ë ・・・・・。  

本来、長期滞在する目的のホテルではないからでしょうか、洋服を入れるロッカーも引き出しも 

ありません。 

今回、なんとなく胸騒ぎがして、念のためにと持ってきた、洗濯屋さんが付けてくれる 

針金ハンガーが大活躍です。 

「二人で入る」 ようにデザインされた広いお風呂で、滑って転倒しないよう気をつけながら、 

せっせと洗濯してました。 もちろん、クリーニングサービスなんてありませんので・・・・。 

ある日、現地で行列のできる、ｻﾑｹﾞﾀﾝ（参鶏湯）で有名なお店に昼食に誘っていただきました。 

日本で夏バテ防止に土用の丑の日にウナギをたべるように、韓国では７月～８月にかけて、   

３回、サムゲタンの日があるとの事。 この日はその３回目の最終日とあって、たくさんの 

人で賑わってました。 

他の店で数日前に食べたサムゲタンも美味しかったですが、ここのは写真のように、 

更にアワビが２個入っています。 

日本でなら、１つの器のものを２～３人でつつくなんて感じかもしれませんが、ここでは 

一人一器、ﾎﾞﾘｭｰﾑがあります。 大好物のｷﾑﾁと一緒に無言になって美味しくいただきました。 

食べた後、現地の知人がうれしそうに 「ﾉｼﾞさん、これで精力万全ですよ！」なんて言いますが、 

確かに泊っているお宿はそんな感じでも、仕事が忙しくてそういう話は無縁です。 

一週間滞在して、宿泊料は割安でした。 

現地の方が、値引き交渉をしたと言っておられました。多分、「本来二人で使う部屋を一人で 

使うから」 なんて言われたのかも   ë ë ë 。 

 

 

（フランス で生牡蠣）          05. 04. 2014 

 

３月２２日から月末まで ﾌﾗﾝｽ に行っておりました。  

もちろん、観光旅行なんて楽しい用事ではありません   öö 。 

またまた周囲には店も何もない ﾎﾃﾙ に幽閉状態、以前同じ ﾎﾃﾙ に滞在した際、寒い中 

周辺を１時間以上も歩いて何もなくて懲りたので、今回は外出用の ｼﾞｬﾝﾊﾞｰ 等も 

持たずにやってきました。 （車で少し行くと、下の写真のお城がありますが・・・）。 

おまけに、夜は早く寝たいのに、晩御飯は夜の 8 時から。 

前菜から次のお皿が出てくるまでの時間が長いこと、長いこと ・・・。 

もちろん、二皿目が出てくるのも同じく・・・。 ｺｰﾋｰ が出てくる時はとっくに 

10 時を過ぎています。   昼間に日本から届いている ﾒｰﾙ をさっさと処理して就寝。 

ｴｽﾌﾟﾚｯｿ を飲んでも疲れているので爆睡できます。 
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毎日こってりした料理に ﾌゥﾌゥ 言っている時に週に１度位の割合で出てくる生牡蠣。 

ﾚﾓﾝ をｷﾞｭ~ｯと絞って軽く 1.5 ﾀﾞｰｽ 位はﾍﾟﾛﾘ 、生き返った心地です。 

ｱﾒﾘｶ の ﾆｭｰｵﾘﾝｽﾞ へよく行っていた頃は、ﾋﾞｰﾙ と一緒に生牡蠣を楽しんでましたが 

こちらは ﾜｲﾝ、でも調子に乗って飲んでいるとしんどくなります。 

帰国前、ﾊﾟﾘ の空港で疲れた身体に鞭打って会社や家へのお土産を買ってから、ふと 

前方を見ると Sea Food と書いた看板の ｶｳﾝﾀｰ ﾊﾞｰ が。 

見れば殻付きの生牡蠣が・・・。  横には冷えた生ﾋﾞｰﾙ ｡ 

ﾊﾟﾘ市内の回転寿司？同様、結構いいお値段ですが欲求には勝てずにﾋﾞｰﾙと一緒に注文。 

搭乗前の、暫し ﾎｯ とした、ひと時でした   êêê  。 

 

 

 

 

（世界の時計 ??  ﾓｰﾆﾝｸﾞ ｺｰﾙ）          02. 02. 2014 

 

２月になりましたが、朝起きる時はまだ暗い毎日です。 

私は出張に出ている時は大抵、朝の６時にﾓｰﾆﾝｸﾞｺｰﾙを頼みます。 

最近は電話で自動設定できるﾎﾃﾙが多いですが、中にはそれができず、ﾌﾛﾝﾄに 

依頼することもあります。 

冬にある大きな国に出張した時の事、ﾎﾃﾙのﾌﾛﾝﾄに「朝６時」で ﾓｰﾆﾝｸﾞｺｰﾙを 

頼んで就寝しました。 

やがて電話の音で起床。冬で外は ﾏｲﾅｽ 10 度 以下に冷えており、暗いのも 

もっともですが、やけにまだ眠たい   ö ö ö 。 

腕時計を見るとまだ４時です。 空港着陸前に時計は合わせたはず。 

部屋の時計をみると、これも４時    ë ë ë 。 
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２日目、夕食から戻って、やはり朝の６時にﾓｰﾆﾝｸﾞｺｰﾙを頼みました。 

今朝みたいに６時と４時を間違わないでくれと注文もつけました。 

やがて電話の音で起床。 今朝もやけに眠たい。 今度は５時です    äää 。 

３日目になって、やっと時間どおり、６時にﾓｰﾆﾝｸﾞｺｰﾙがきました。 

同じ国の南方の別のﾎﾃﾙでは、ﾌﾛﾝﾄで wake-up call / morning call  と、 

英語で頼んでも、外国人のあまり利用しないﾎﾃﾙの為か、ﾌﾛﾝﾄの女性が 

英語が解らず、だれかを呼びにいきました。 

やがて、「 ｲｴｽ ｻｰ ! 」 と頼もしく男の人が ﾌﾛﾝﾄにやってきたので、 

朝６時に起こしてと頼みました。 再び頼もしく、「 sure 」 とか、なんとか 

頼もしい返事をしてくれた後、横で ｼｭﾝ としている女性に ﾒﾓ を書きながら、 

現地語で、「このお客さんは明日朝 ?? 時 に起こしてと言ってるんだ」と胸をはって 

説明しています。 でも、その ﾒﾓ を見ると、書かれている時間は 6 時ではなく 

なんと、" 7 " 時と書いてありました    üüü 。  

どちらの ﾎﾃﾙ も、ﾌﾛﾝﾄの後ろの壁には、ﾛﾝﾄﾞﾝ､ﾆｭｰﾖｰｸ､東京､他の各国の時間を 

示す時計が掛かっているんですが、あまり関係無いんでしょうね。 

いくつかの時計は止まったままですし・・・・ 

写真は別の国ですが、夜中に窓の外を見たら ニャンコ が。  よく光るもんですね 。                  

ネコの眼も時間によって変化するとのこ。 ネコのほうが正確だったりして ・・・。 
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（もうすぐ ｸﾘｽﾏｽ ）              17. 12. 2013 

 

皆さんは今年の ｸﾘｽﾏｽ はどこで過ごされますか ？ 写真のイエス様はブラジル リオデジャ

ネイロではなく、ポルトガルの首都リスボンの街を丘の上から見守っておられます。深いつな

がりのある両国、言葉は同じ（少し訛りの違いはありますが） 地名等も同じ名前が使われてい

ます。リスボンのキリスト像はブラジルより２８年後の 1959 年に作られたそうです。 久々

に訪れたリスボン市内、昔同様、素敵でした。   （２枚目の写真の左側の丘の上の十字架に見

えるのがこの像です）。 

 

 

 

 

（ ﾀｸｼｰ に乗っていた女の幽霊 ）      01. 07. 2013 

 

暑くなってきましたので変なお話を１つ。 

ﾊﾟﾘでの経験です。 ﾌﾗﾝｽの地方都市からﾊﾟﾘへ戻ってきた私、帰国前夜に 

当時現地に駐在していた S 君の慰労会（＋ ﾓﾁﾛﾝ､自身の慰労も兼ねて・・♪♪） 

ということで、日本人経営の飲食店が何軒かある ｵﾍﾟﾗﾊｳｽ界隈で食事、そして 

もう一軒、と、ﾀﾞﾗﾀﾞﾗ飲み、ふと時計を見るともう午前２時頃でした。 

店のﾏﾏさんにﾀｸｼｰを呼んでもらい、S 君のｱﾊﾟｰﾄ経由私の宿泊ﾎﾃﾙということで 

ﾀｸｼｰは暗い路地を走り出しました。 

しばらくして、ふと、だれも乗っていないはずの助手席に気配を感じました。 

酔ってどうかしたのかな ？？    なんて考えることが出来るうちはそんなに酔っては 

いません。 
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じ～っと助手席に目を凝らすと小鼻のﾂﾝとした、ｼｮｰﾄﾍｱｰのｽﾏｰﾄな女性のｼﾙｴｯﾄが 

見えます。 

隣でﾎﾞ~ｯと座っている S 君 （ﾎ ﾞ~ ｯ  としていますが、S 君は工学博士です）に 

「助手席に座っている女性は誰 ？ 最初から乗っていた ？」 と訊くと、 

「何言うてますん ？ 誰もいませんやん」 と、ｺﾃｺﾃの大阪弁で言います。 

でも私には、時折首を動かして運転手の方を見ている女性のｼﾙｴｯﾄが見えています。 

表面が電磁波というか ｵｰﾛﾗ の画像のように ｷﾗｷﾗ と緑色の ﾗﾒ のように光って・・・。 

皮ｼﾞｬﾝを着て帽子をかぶった運転手は何も気づく気配も無く、運転をしています。 

「え～っ、目の前なのに見えない ？？」 と言っても S 君は細い目を凝らしますが 

やはり何も見えないようでした。 

帰国後、出張経費の書類を経理へ持っていってその話しをすると、「そんな時間まで 

何してたの ？？ 変な時間までﾌﾗﾌﾗしているから変な目に遭うのよ」 と、経理の 

女の子に叱られました。しかも、その時の領収証を  じ～っ と見つめられなから。                     

（写真は普通の時間帯の夜の ｵﾍﾟﾗﾊｳｽ 前 です）。 
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（風車の国）      24. 04. 2013 

 

５月連休も近づき日本では皆さん、休みの話がはずんでいることでしょう。 

私、今月上旬からオランダにおります。 

相変わらず毎日どんよりと灰色の空に強い風、滞在しているホテル周辺には店は何も無く、 

近所の "ガソリンスタンド" へ 歩いて いって 「水」 を買っています。 

"満タン" では重すぎますので 2 リットル 位。 

よく肥えたスタンドの婆さんがいつも 「ホワイトチョコ もどう ？」 と勧めてくれますが 

要りません。 

20 年前は駐在員の方々は週末に隣のベルギーに１件あった豆腐屋さんへ豆腐を買いに 

行くといわれていましたが最近はここ Rotterdam 市内でも「中国語の通じる日本料理屋」 

さんが増えたので、こってり味の苦手な私には助かります。 

パリ市内でもそうですが、現地のヨーロッパ人はそれらの店の人を日本人と思っています。 

ですから日本人に挨拶するときも「ニ～ハオ」と言ってくれます。 

昔、オランダ人に「何で日本人は風車( Wind mill と言います) なんかが珍しいんだろう？？ 

と言われたことがありましたが、この国から風車を取るとあまりに印象が薄くなって 

しまいそう・・・と感じるのは私だけでしょうか ？？ 

風が強いので並木の多くは小さいときから風に吹かれて写真のように傾いて生えています。     

人の性格までは ？？？ ですか ・・・・。 
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（港町 夢の跡）    11. 02. 2013 

 

この寂れた写真の風景は、とある外国の港町の一角の今の風景です。 

２５年以上も前、この周辺は多くの船乗りやバーに集まる若い女の子たちで 

賑わっていました。 広い店の入り口の両側は大きな窓というより吹き抜けで 

中では大きな音で曲が流れ、当時ほとんど日本に戻らなかった２０代の私も 

毎夜楽しい時間を過ごしました。 

ｼﾝﾃﾞｨｰ ﾛｰﾊﾟｰ さんの Girls Just Want to Have Fun という曲をはじめて 

聴いたのもここでした。 今でもこの曲を聴くと想い出すのはｱﾒﾘｶでも日本 

でもなくこの街です。 女の子達と飲んでいる最中に拳銃の打ち合いが始まった 

のも この前の道、麻薬関係（翌日の地元日系新聞記事）の揉め事で殺人事件が 

起こったのも この壁の向こう、楽しい事も怖い事も色々あったこの場所も今は 

広い入り口もその両側の窓もｺﾝｸﾘｰﾄで塞がれ、静かに朽ち果てるのを待っている 

かのようです。       

色々な事情でこの辺りがひどく寂れたという噂は耳にしたことがありましたが、 

ここまで寂れていたとは・・・。  （写真中の店の看板等は消させていただきました）。 

目を閉じて意識の中で扉を開けて店の中へ。 中はライトが燦々と輝き、飲んだり 

若い女の子たちと踊っている２０代の自分の姿。 今は有り得るはずのないことだとわかって

いても ・・・。 
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（ 恐怖の"亀飯” ）         17. 11. 2012 

 

以前、海の亀の手の話を書きましたが今回は本当の亀の話です。 

皆さんも日本の 「鯛 (ﾀｲ)飯」 の写真をご覧になったことがあると思います。 

大きな土鍋のフタを開けると炊き上がったご飯の上に大きな鯛が一匹。 

でも私が、ある国で経験したのは鯛ではなく亀。 ｽｯﾎﾟﾝなんかではなく、 

黒っぽい甲羅に六角模様。 一足先に現地に着いていた私、初日から地元の 

芸能人サンたちもよく行くという店で蛇の唐揚と鍋で十分ﾃﾝｼｮﾝが下がりに下がり 

疲れきっていました。数日後パリからやってきた知人のＲ氏 （彼はﾌﾞﾗｼﾞﾙ出身で 

日本で有名なｻｯｶｰの ラ〇ス氏 とは小学校の同級生） と合流、現地ｽﾀｯﾌと 

ﾚｽﾄﾗﾝへ・・・。 私の隣で大きなﾒﾆｭｰを真剣な顔で見ながら注文を考えている 

現地ｽﾀｯﾌ｡  ﾁﾗﾘと目をやった際に見えたのが大きなカニや海老の写真。 

安堵感を覚えた私、Ｒ氏に少しだけしゃべれるﾎﾟﾙﾄｶﾞﾙ語で、「今夜は大丈夫。 

カニ、エビのようです」。 Ｒ氏も安堵の表情。 やがてﾃｰﾌﾞﾙに大きな蒸篭が 

運ばれてきました。 店員さんがフタに手を。 私も向かいに座っているＲ氏も 

カニが楽しみです。 と、フタが外された途端目に飛び込んできたのは何やら 

黒い物体。 茶色い醤油の香りのするご飯の上に 20 ｾﾝﾁくらいの亀。 手足、首が 

ﾀﾞﾗﾘ と出て、甲羅は幾つかに切ってあります。  「目が点になってる私とＲ氏」。 

と、店の女の子が亀とご飯を混ぜ始めました。 そして声も出ない我々に 

お茶碗によそってくれて 「どうぞ」。 手足の爪、水かき、何やら丸い関節の骨・・ 

ご飯の部分を少しだけ食べて ｷﾞﾌﾞｱｯﾌﾟ してしまいました。 亀といえば、我が家の 

「蓑亀」ｸﾝ､ 丸２年で冬はしっかり冬眠していましたが 500 円玉大から 11 ｾﾝﾁまで 

大きくなり、この夏に安全なお城の堀に放してやりました。 蓑を散髪して・・(写真)。 

日本では人間に食べられる心配はありませんが、あまり小さいうちに放してやると                

水鳥や大きな鯉が興味深々で近づいてきて危険です。 
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（ 不思議な体験  県道にて ・・・ ）        14. 08. 2012 

 

暑い暑いお盆のこの時期、渋滞や海・山・交通事故のﾆｭｰｽが目立ちます。 

今日は、よく車で通る県道での不思議な体験を２つほど。 

だいぶ暗くなった県道をｶﾐさんを横に乗せて走っていました。前方の青信号の 

横断歩道が近づいた時、ふと左前方の信号機の支柱と電柱の間にたたずむ人を 

見ました。季節は夏ではありませんでしたが紺色のようなＶﾈｯｸのｾｰﾀｰ、髪の毛は 

七三分けで寂しそうに立っています。急に道に飛び出されては困るのでｽﾋﾟｰﾄﾞを 

落として隣に座っているｶﾐさんに、「あそこに立ってる人変やな」 といいました。 

でもｶﾐさんには見えないようで、「どこに人が立ってるん！？ 変なこと言わないで」 

と言われてしまいました。翌日帰宅した私にｶﾐさんが、「今朝同じ場所をﾊﾞｽで通り 

かかった際、昨日の私の言った事をふと思い出して窓の外を見た」そうです。 

目に入ったのは、そこに置かれた花束だったそうです。 

もう１回は昼間です。 

県道が小さな川をまたぐ手前に交差点があり、左折の為に信号待ちをしてました。 

右前方を見るとお婆さんが橋のたもとのお地蔵さんの周囲を掃き掃除していました。 

そのお婆さんの周りを小学校１年生くらいの半ｽﾞﾎﾞﾝ姿の男の子が嬉しそうにｽｷｯﾌﾟ 

したりして遊んでいます。結構車も通っているので「道に出たら危ないな」と 

思って見ていましたがお婆さんは全く気にしていない様子でした。と、その時 

突然男の子の姿が「消え」ました。後ろの川の柵は子供が飛び越えられるような 

高さではありませんし、車に乗った訳でもありません。相変わらずお婆さんは何事も 

無かったように掃除を続けています。信号が変わり私は車を発進させました。 

お婆さんに関係ある子なのか、お地蔵さんに関係ある子なのかは解りませんが、 

僅かな時間の間に見たその男の子の顔は楽しそうに微笑んでいました。 

 

 

（ "亀の手"  に夢中 ？ ）          21. 05. 2012 

 

５月中旬には帰国するつもりのはずが、まだこの港町におります。 でも周りには美味しい海

の幸がたくさんあるので内陸部と違い、苦にはなりません。 今回初めて食べてその美味しさ

にはまっているのが " 亀の手 " です。  亀の手といっても、我が家に住んでる蓑亀 ｸﾝ  では

なく、海の生き物です。 海の生き物といっても ｳﾐｶﾞﾒ さんでもありません。日本でも時々磯

などで見かけますし、ﾃﾚﾋﾞ でこれを味噌汁に入れて食べる地方があるとやっていた記憶があり
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ます。 さっと茹でてそれを冷ましたものをギュッとヘシ折ると周囲の皮がスポッと抜けて中

から身がでてきます。生牡蠣と一緒に注文、ﾜｲﾝ､ ﾋﾞｰﾙ が進みます。水分が多いのでヘシ折る

ときは下へ向けて折らないと顔に水気が飛んでくるので注意！こちらの言葉では、

「 Percebes 」 ( ﾍﾟﾙｾﾍﾞｽ ) と言うそうです。 生牡蠣とナマコ を合わせた  ような感じ

でしょうか ？  写真の左上が皮から抜いたところです。                     

皆さんも機会があればお試しください。    

       

 

 

 

（ 究極の省エネ術 ？？ ）          05. 05. 2012 

 

皆さん、楽しい連休を過ごされていると思います。 私 ？？ 何故か連休も吹っ飛んで現在 

「ﾖｰﾛｯﾊﾟ の西の果て」 と呼ばれる国のとある港町にいます。勿論、仕事です  ëë     

１日 = 48 時間というような、ゆっくりとした感じで物事・時間の流れるこの国で、先日水上

警察へ海事保安関係の手続きに行きました。お国柄、ま、ある程度待たされるのは常ですが、

担当官がやけに必死で手書きの書類を複数枚作っています。 １枚作成するたびに ｻｲﾝ を  

求めてきます。見ると同じ書類。何故横にある ｺﾋﾟｰ 機を使わないのか不思議そうに見ている

と、「省ｴﾈ対策で事務機器の電源を落とされているので ｺﾋﾟｰ ﾏｼﾝ も使えない」と  説明し

てくれました。 「たくさんの書類がきたらどうするの？？」とは、気の毒で聞けませんでし

た。 でもここは美味しい ｼｰﾌｰﾄﾞ がたくさんあり、ﾌﾗﾝｽ のように ｿｰｽ に拘らず、炭火でさ
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っと店先で焼いてくれ、あとはお好みで ﾚﾓﾝ なり ｹﾁｬｯﾌﾟ なり、各自で味を付けれるので私に

はこちらのほうが合います。写真は現地の ﾏﾘｰﾅ です。 海外で時間があるときは地元の ﾏﾘｰﾅ 

を見に行きますが、いつも思うのは、「 早く仕事を済ませ帰国して ｸﾙｰｼﾞﾝｸﾞ に行きた

い  ôôô 」 

 

 

（ 成長した  ミドリのナスビ  と  謎の怪魚 ）        18. 03. 2012 

 

昨年紹介しました ミドリのナスビ、天候のおかげか、バイオ技術のおかげか ？？？、    

ｽｸｽｸ と成⾧、下の写真のように ４５センチ以上になりました。 （私の手尺が約 20 cm）。   

その写真を撮っていると同行していた外人さんが玄関のタライに入った（もう死んでました）   

変な魚を見つけて 「これも撮ったら？？」 と言って指をその魚に触れた途端 「ウ

ッ！！」。    見る見るうちに指先から出血。 このカマスか鱧のお化けのような謎の怪

魚、ヒレや身体の   表面がカミソリの歯のようになっていて、極めて危険。                         

知らない土地で大物が釣れたと摑んだりしたら大変な目に遭いますね。      「お味 ？？」 

勿論、注文するのはご遠慮しました。 
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（ バレンタイン で ～ ～ ～ ë ☆ ö ? ÿ ♪♪   in   パリ ）        18. 02. 2012 

 

さて、下の極めてむさ苦しい写真、  「街の立ち飲みバー」？？  「新発売のゲームを            

買う為に殺到しているマニアの皆さん」 ？？ いえいえ、 バレンタインデー に 彼女に    

お花をプレゼントするために花屋さんに並んでいる  心優しい "パリジャン" 達  です。          

ただ、あまりのむさ苦しさに自分がその中へ入るのはちょっと・・・・ っていうのは日本人の  

ｵｼﾞｻﾝ感覚なんでしょうね ～ 。 
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（ さて、お味は ？？  巨大 トウガラシ ）           30.09.2011 

 

さてさて、７月に載せましたミドリ色のナスビに続き、またまた ëöä 島 から 今度は巨大な      ト

ウガラシをお届けします。長さは２５ ｾﾝﾁ 位あります。ｻｲｽﾞ の目安に置いた ﾊﾟｽﾎﾟｰﾄ が 大体  １３ 

ｾﾝﾁ 位です。                                          今回も、写真だけ撮っ

ては市場のｵﾊﾞちゃんに失礼なので３本購入。 全部で約２５円。 

やはり、バイオテクノロジーの 力 でしょうか ？？   

生で味噌をつけて丸かじりもできると思いますが、こちらでは細く輪切りにして醤油に浸した ものを食

事の前にビールのアテにするというのが一般的でｼﾝｶﾞﾎﾟｰﾙ でよく食べるものほど辛くはありません。ﾄ

ｳｶﾞﾗｼを買っていると、隣の魚屋のオヤジが大きな ミシシッピ赤ミミガメ（ミドリ亀の親）を "美味しいよ

" と薦めてくるけど、これは却下 ！ 亀ご飯はもう懲りました。       （恐怖の ”亀メシ” については、

後日お話します）。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（ 気味の悪い話  ・・・ 山の旅館で会った母子 ）        14.08.2011 

 

暑い毎日が続いてますので、少し気味の悪い話 。        昔家族で何度か訪れた関西近郊の山間に

ある小さな温泉での話です。 そこに泊まった時、当時まだ小さくてやっと一人で走り廻り出し

た次男が部屋から出て、”向かい” にある、扉の開いていた部屋の座敷へ上がってしまい、あわ

てて私が捉まえに行ったことがありました。 仕事柄、いつも季節外れしか旅行などできないの

で旅館はいつもｶﾞﾗｶﾞﾗでほとんど他のお客さんはいませんが、この時は”向かい”の部屋に赤ん坊

を抱えた女性がいらっしゃいました。次男坊を捉まえて 「すみません」 と謝りましたが、ふと

何か雰囲気がおかしく感じられました。部屋の全てのｶｰﾃﾝを閉め切り、赤ん坊を抱いて部屋の中

心にﾎﾟﾂﾝと座ってる髪の⾧いその女性の姿はひどく暗く、何故か、普通に赤ん坊を寝かせつけて

いるのとは違う感じでした。 「ご家族旅行ですか？」 と訊くと 「ｲｴ､この子と・・」 とだけ
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言われ、そして「ご家族旅行、いいですね.....」 とﾎﾟﾂﾘと言われました。他人の、しかも女性の

部屋に居るわけにもいかず、又、ひょっとして不倫旅行なのかな？？ なんて考えた私は次男を

抱えて自室に戻りました。  ある時、「あの時のことは何か気味が悪かったな？？」 と   家内に

言うと、「何、それ？」 と言うので上記のような内容を話しました。 すると家内は、「変な

こと言わないでよ。 気味の悪い・・。 いつも泊まる旅館に ”向かい”の部屋なんか 無いで

しょう ?? それにあの季節外れに他のお客さんなんて泊まってなかったでしょう??」と言われ

ました。よく考えると、まさにその通りなんですが、ではあの母子は一体何だったのか今でも不

思議です。確かにあの部屋で、赤ん坊を抱えた髪の⾧い女性と話したんですが・・・。 

 

 

（ こんなの食べたことあります  ・・・ ë ë ë  ？？ ）    16.07.2011 

 

昔、「赤いキツネと緑の ＠ä＃Ø＄＊」 なんてﾃﾚﾋﾞ CM がありました。 

ところで、下の写真の緑色のは何でしょう ？？ 

ｳﾘ  ??  ｷｭｳﾘ  ??   ｽﾞｯｷｰﾆ  ??   ｲｴｲｴ､ 違います。 正解はナスビです。 

ﾖｰﾛｯﾊﾟなどではそんな色のもあると何かに書いてありましたが、見かけたことは 

今までありませんでした。  ま、あっちでは ﾉﾝﾋﾞﾘ 市場へ行く機会も少ないんですが・・・。 

ちなみに、ここはﾖｰﾛｯﾊﾟではありません  öö 。 

先月訪問したときはﾃﾚﾋﾞ ﾆｭｰｽで 「西瓜”炸裂” !!」(現地のﾃﾚﾋﾞﾆｭｰｽの見出し) なんて 

放送してた、ﾖｰﾛｯﾊﾟから遠～い国の、とある国のとある島です。 

さっと茹でて油でからめたようなのと、蒸したようなのを食べましたが、前者は 

日本のものより歯ごたえがあり、後者は、やはり日本の焼きナスのほうが美味でした。 

「ﾖｰﾛｯﾊﾟ原産のものがｼﾙｸﾛｰﾄﾞを経て伝わったのかな？？」 と、言い聞かせて食べても、 

やはり頭に浮かぶのは急成⾧させてしてしまい、騒ぎになった 「”炸裂” ｽｲｶ 」。 

遺伝子 ＊ë＆＠ä＄＃、 ﾊﾞｲｵ ☆＃＠＊ë なんて言葉が浮かんできてしまいます。 

別の島には、⾧さ２０ｾﾝﾁ以上、直径３ｾﾝﾁ位の巨大トウガラシもありますので、今度 

行ったら写真撮ってきます。 

ちなみにこのナスビ、写真だけ撮ったら店のｵﾊﾞﾁｬﾝに文句を言われては困るのでわざわざ   

１本買いました。けっこう、大きいでしょう ？？   １０円位でした ö 。 
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（ 今日の獲物は何かな ？？ 釣果 ？？ ｲｴ､ｲｴ ･･･ ）      03.07.2011 

 

世界的に有名なとある大河での１枚。 不審な？船が近づいてきます。 漁船のような、    

そうでないような・・。やがて水面からｶｺﾞのような何かを引き上げ､中味をより分け始めまし

た。 ﾋﾟﾁﾋﾟﾁと跳ねる魚の姿はありません。貝も見当たりません。彼らが探しているのは造船

所の  周辺に沈んでいる銅線、ｽﾚﾝﾚｽ ﾜｲﾔｰ、ﾌﾞﾗｽなどの「光り物」の屑でいくらで売れるの

かは分かりませんが、日本でも５０年近く前、大阪に住んでいた頃、近所の  中学生たちはﾘ

ﾔｶｰを引っ張って大阪城にあった陸軍の施設跡へ鉄くずを拾いに行ってました。時には珍しいお

宝を揚げるかも知れませんが、怖いものも揚がってくるかも知れませんね ö ö 

 

 

 

 

( 忘年会シーズン、あなたは何を飲まれます ？？ ）     12.12.2010 

 

寒いこの季節、私、本来日本酒が大好きなんですがﾒﾀﾎﾞ対策で我慢中。で、主にｳｲｽｷｰを   

少し（？）飲んでます。  でも早く新しいﾎﾞﾄﾙを入れさそうと、ｺﾞﾎﾟｺﾞﾎﾟとやたら濃い水割

りを   作る店は苦手です。                                              

何時だったかﾃﾚﾋﾞ番組か何かで、赤ﾜｲﾝを毎日飲むとﾎﾞｹ防止にいいとやってました。     

でも、１本飲んだら次の朝、ﾎﾞｹを通り越して記憶は無いわ、頭は痛いわ・・・。          

数ヶ月前、青島へ行き、数年ぶりに青島事務所の S 君に会いました。 S 君はどちらかという
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と  私の苦手な匂いのきつい系の肉料理が好物。私がﾍﾞｼﾞﾀﾘｱﾝでないことは皆知っている

し・・・。 と、その時頭に閃いた名案が、「痛風なので肉系がダメ」（私、痛風ではありま

せんが）。  S 君は肉系、私は海鮮系でめでたく食事がｽﾀｰﾄ。 でも青島は有名なﾋﾞｰﾙの本

場。ついつい  青島ビールをｸﾞｲｸﾞｲやっていると S 君が、「ﾉｼﾞｻﾝ､ﾋﾞｰﾙは痛風に悪いから別

のを頼みましょう」 と言ってやってきたのが下の ｱﾙｺｰﾙ度数 70 度 のお酒。 ｺｯﾌﾟに入れ

てﾃｰﾌﾞﾙの上に置いていると蒸発するｱﾙｺｰﾙで顔がﾋﾘﾋﾘします。 結局このﾎﾟｹｯﾄﾎﾞﾄﾙを一人で２

本・・・。 昔、ｽﾍﾟｲﾝのﾍﾚｽ地方に数週間滞在した時は、ここはｼｪﾘｰ酒で有名なところで、毎

日食前にｼｪﾘｰ酒を飲ませてくれました。 でもこのｼｪﾘｰ酒、女性の方は気をつけてください。

二次会や外国のﾊﾞｰなんかで男性から何かどうぞと言われてｼｪﾘｰ酒なんていうと、酒言葉という

か隠語 というか・・・、変な誤解を招くことがあるので要注意！！                        

しつこく言い寄ってくる男には、下の写真の７０度のお酒でも飲ませてやってください。     
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（イカの姿焼きいかがっすか ～ ？？ ・・・ 目がテン ëëë ・・・ ）     05.12.2010 

 

たくさんの 鯛、海老、イカ、タコ、・・・竜宮城ではありません。 １２月は、お正月料理に

使うたくさんの食材・海の幸を満載して世界各地から冷凍運搬船がやってきます。          

昔、冷凍運搬船の入渠定期検査工事に監督で行った時の事。  当時はまだ携帯電話や   

E-ﾒｰﾙ なんかは無い時代。 夕方ﾄﾞｯｸの監督事務室に戻ると「会社の営業部の M さんに    

電話してください」とのメモが。M さんに TEL すると、何やら、南米から色々な種類の魚貝

類を混載してきたのだがその中で３００箱追加で積んだイカが３０箱以上、揚地でｼｮｰﾄ､つまり   

不足していると荷主さんから傭船社経由ｸﾚｰﾑがきているので船⾧に事情を聞いてほしいとのこ

とでした。「分かった。すぐに船⾧に訊いて TEL しますわ」と、階段を下りて一階の船員用食

堂へ・・・。 ｢ｷｬﾌﾟﾃ～ﾝ｣ と言いながら食堂のﾄﾞｱを開けた私・・・の目に映ったのは⾧机の   

食卓で楽しそうに夕食中の船員さん達。                                   

ｽﾞﾗ～ｯと並んだお皿には立派な大きなイカの姿焼きが・・ゲソもちゃんと横に置いてありま

す。  よく漫画で目がテンになって、冷や汗がタラリ～という場面がありますが、まさにそれ

でした。 目がテンになるような場面、漫画ではよく見ますが現実ではそうあるものではあり

ません。 旧知の日本語に堪能な乗組員さんが、「あ、監督さん、ちょうどいいところへこら

れました。 美味しいイカがたくさんあるのでご一緒に」と声をかけてくれます。 ｺｯｸさんが

手で指したﾊﾞｯﾄには山盛りのイカが・・・・。 軽い目まいを覚えながらとりあえず船⾧を外

へ連れ出し事情を訊きます。「現地の荷役関係者が余ったイカをくれた」という船⾧の説明、

彼を疑いたくありませんが、あまりにﾀｲﾐﾝｸﾞが悪く、かつ、説得力に欠ける内容。                

監督室から M さんに TEL、受話器の向こうでは M さんの営業風の明るい声。「どうでし

た？？」「うん、食事に誘われたよ。おかずは立派なイカの姿焼き。ゲソもちゃんとついてて

いい匂い、美味しそうだった üü ・・・」  「エエ～ッ ！？」 電話の向こうでメガネを

飛び上がらせている M さんの顔が想像できます。 で、その後は M さんの営業努力 ?? で △

Ä÷☆Ö？・・・・。  さすがご馳走にはなりませんでしたが、立派で美味しそうな姿焼き

でした  ・・・ ÿÿÿ。 

 

(  " トンカツ " ラーメン の 謎 ）     14.11.2010  

 

先月､ﾍﾞﾙｷﾞｰ の ﾌﾞﾙｯｾﾙ で、毎日のこってりした食事に疲れた私と私の上司、一軒の      

日本食の店に入りました。 一見して日本の人がやっている店ではないのは判ります。     

外国でも上等な日本食が好きな A 級グルメの上司はあまり乗り気ではありませんが、衛生上  

問題がなければ気にしない C 級グルメの私は上司を誘って店内へ。                      

醤油の味が恋しい私はにぎり寿司を注文。上司は ”簡単なもの” をと、”とんかつ らーめん”。 
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どう考えても別の意味で簡単なものでは無いような・・・。 壁にはラーメンの上に大きな ”

とんかつ” が  ボン！ と乗せられたラーメンの写真が・・・。  やがてこの謎多き麺が    

運ばれてきました。 麺は何故か うどん麺、スープは醤油ラーメン風、でもモヤシとナルトは    

入ってます。 そして何故か豚ではなく、大きな ”チキンカツ” が ボ～ン と乗ってまし

た。 で、その時はそのまま謎で終わったんですが、現在とある国に今来ています私、昨日一

軒の 店でラーメンを注文、そして謎が解けたような気がしました。                         

牛カツ、鳥カツ、豚カツラーメンとメニューに書いてあります。横には薄切りの丁度牛丼の肉

の ような薄くて⾧い豚肉の乗った麺の写真が載ってます。 「豚カツラーメン」を注文した

私。麺にしては少し時間がかかるな・・なんて考えながら待っていたところ、運ばれてきたの

が下の写真です。 立派な揚げたての ”トンカツ”（ﾄﾝｶﾂ ｿｰｽ 付き） と白いスープが印象的

な ”トンコツ” ﾗｰﾒﾝ。 多分、日本の "豚骨ラーメン" と "とんかつ" がごちゃ混ぜに伝わった

のでしょうか ？？？   それがさらにヨーロッパへ・・・・・。 現代版の ｼﾙｸﾛｰﾄﾞ です

かな  ？？     でも、トンカツ も トンコツ ラーメン もなかなか美味でした。   
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（ 「離陸前のご注意」 ・・・ えっ！  ÄÄ ?? ）      09.08.2010 

 

飛行機の離陸前、まず ﾌﾗｲﾄ ｱﾃﾝﾀﾞﾝﾄ の方が ｼｰﾄﾍﾞﾙﾄ や 座席の背もたれを戻して       

というようなことを言われます。 昨夜の帰国便も当然、同じでした。                  

しかし数年前、赤い色の花の歌で有名なＤ市から、やたら⾧～い有名な建造物の起点の    

Ｓ市へ行った時は事情はちょっとというより大きく違っていました。                   

日本の船会社の神戸事務所で勤務しているＤ市出身のＷさん、彼の上司（日本人）、      

そして私。 国内便乗り場でＷさんから、「外国人はこの追加の保険加入証が無いと乗れ    

ません」 と、搭乗券より大きい保険加入証を渡されました。 彼の上司は ﾑｽｯ !  ﾊﾞｽで滑走

路付近の普通の大きさの飛行機を通りすぎ、離れたさびしい一角に、ﾎﾟﾂﾝ と見慣れない容の小

さな飛行機。 胴体の上に付いた翼から ｼﾞｪｯﾄ ｴﾝｼﾞﾝ が ﾌﾞﾗ下がっています。 視界はよさそ

う。 機内は１列、２列の狭さで、定員はたしか３５人位でした。ｼｰﾄﾍﾞﾙﾄをして座っている

と、何やら現地語の機内放送。英語ではしてくれません。       ま、いいか。 と、

隣のＷさんを見ると何やら顔色が蒼く、冷や汗が・・。そして泣きそうな顔で ｢ ｱﾚ､ ｱﾚ がで

すね・・×¤÷à 」 と焦って機内放送の ﾏｲｸ を指差しています。でも現地語放送だけで解らな

い私、「何がどうしたの ？？」 と訊きました。 七三分けの髪の毛、色白に銀縁ﾒｶﾞﾈのＷ

さん、蒼い顔で通訳してくれました。 「 離陸前に、乗客は全員機体後方の席に移動してくだ

さい。手荷物は通路の最後尾にまとめて置いてください 」  と・・・・・・・・。 彼の上司

が 「そうしないと、ひょっとして この飛行機は飛び上がらないのか ？   何んちゅうもんに乗

せるんか！」 と、関西弁と九州弁の混ざった口調でＷさんに怒ってますが、Ｗさんもこの飛行

機に乗るのははじめてとのこと、どうしようもありません。                                          

潜水艦の映画で緊急潜航・浮上の時に、似たような場面がありますね。                                 

緊張の約５０分のﾌﾗｲﾄ でした。                                      

ちなみに帰路、もーイヤだ と、だいぶ離れた別の空港（その国の首都の空港）へ車で      

向かったＷさんと彼の上司、濃い霧でﾊｲｳｪｲが閉鎖、飛行機に乗り遅れたそうです   öö 

 

（パリのアンモナイト ？？ あなたの彼氏もでしょ ê！）        03.05.2010 

 

楽しい５月連休、火山の噴火もなんのその。 パリにもたくさんの方が旅行に行かれて       

いることでしょう。 さて、下の写真のグルグルは何でしょう ？？ 博物館のアンモナイト    

ではありません。 シャンゼリゼ通りを歩いていくと、凱旋門の手前に Danger とか何とか     

注意書きの書いた地下への階段が。 そこを降りていくと暗～い地下通路。やがて        

凱旋門の入場チケット売り場に着きます。お年寄りや車椅子の方用にエレベーターも      

ありますが、横の階段でどうぞと・・・・。 たいしたことは無いだろうと上り始めましたが      
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これが以外にこたえます。ﾌｰﾌｰ と上っているとやがて足がﾋﾟｸﾋﾟｸと ・・・ äää            

やがて ﾋﾞｯｸﾝ !! と足がつってしまい途中でうめいておりました。 すると下のほうから      

フランス人の若いカップルさんが・・・。 狭い階段、私は痛さに冷や汗をかきながら、でも     

笑顔と手で、「お先にどうぞ」 と。 通り過ぎる時、二人はおかしそうに笑いをこらえて、     

というより笑いながら上っていきました。 やがて私もゆっくりと上りはじめました。         

と、その時、上のほうで「ウッ～ッ」といううめき声が・・・。 上っていくと先ほどのカッ

プルの彼氏が足を押さえてうずくまっています。横で立っている彼女の呆れた顔が印象的でし

た。もちろん彼女の視線は ”あ～あ” という感じで彼氏と私の両方を見ていました。         

その彼氏と私の足がつったのが、下の写真のやたら⾧くて狭い凱旋門の螺旋階段です。 

 

 

 

（映画 ＊＊野郎 ・・・ さて、私はどこ ？？）     03.04.2010 

 

先日カミさんと三宮へ行った際、映画のペアチケットが当たりました。映画といえば、下の    

写真、ずいぶん昔の写真ですが、現在ビールのコマーシャルに出ておられる大スターが     

主役の 「トラック＊郎」 という映画のロケの後に撮影した１枚です。 主役はピンクの        

スーツ姿の当時も今も大スターの菅＊文太さんです。 その主役のすぐ右側で少しかがんで         

いるのが主役でも脇役でもない、若い頃の  ﾁｮｲ ??  の私で 私の役は、名脇役で今は亡くなら

れた川谷拓＊さん（漁師役）の仲間の漁協の兄ちゃん。どうも今の職場の周囲の若い衆、なか

なか当時の話を信じてくれないので、とりあえず１枚ここに掲っけます ëëë      
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（機長さん、ありがとう）      17.03.2010 

 

最近、飛行機の安全運航に関しての不適合のニュースが色々と取り沙汰されています。    

ここで書くのは 16～17 年程前の、飛行機に乗る際もまだある程度のんびりしていた頃の

話。   とある地球の裏側の国で国内線に乗りました。離陸時はやはり周囲の皆さん、胸で十字

を切って緊張の機内。 やがて水平飛行になり周囲の皆さん（自分もですが・・）もホッと一

息。  と、その時、操縦室のドアが開き、中から半ｽﾞﾎﾞﾝに T ｼｬﾂ姿の 6～7 歳位の男の子が 

ﾍﾟﾛﾍﾟﾛｷｬﾝﾃﾞｰを舐めながら 嬉しそうに ｢ｸﾞﾗｼｱｽ  ｶﾋﾟﾀﾝ !!｣  と言って出てきました。             

100 人乗り位の飛行機でしたので、操縦室に空いている予備の座席や、ましてやお子様用   

ｼｰﾄなどあるはずがありません。多分、機⾧か副操縦士が膝の上に抱っこして一緒にｼｰﾄ ﾍﾞﾙﾄを

して離陸したのでしょう。 その坊やにとっては忘れられない、いい体験だったでしょう。   

ま、おおらかと言うか、about というか ・・・・・。   できれば私も体験したい ëëë       
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（大きな ”小銭” 、 安い ”高額面”紙幣  ）      06.03.2010    

 

下の写真の大きなコインは、南洋の、世界地図で見ると日付変更線をギュッと曲げた所に   

ある国へ行った時のものです。 一緒に置いた日本の５円玉と比べてください。          

暑い国ですので、汗でお札が濡れて破れる心配はありませんが、何しろ重たくてポケットに   

入れて歩いているとズボンが下がりそうでした。 ブランド物の札入れは役にたちません。   

（ま、私はブランド物は全くといっていいほど持って  いませんが ・・・ öö ）。          

１００万ペソと書いてあるお札は南米へ行った時のものです。 インフレのため、発行年に     

よっては、銀行が赤、緑色のスタンプを押して流通させていて、赤・緑両方のスタンプのある   

お札はゼロを７つ取って使ってといわれた記憶があります。つまり、100 万ﾍﾟｿ が 0.1 ﾍﾟｿ

に。   コインも、「**年迄に発行のものは使えます」 と。 お釣りをもらった時のチェック

が大変です。  ある時、数十ｷﾛ離れた隣町へバスで出かけた時のこと、降車するときに 100

万ﾍﾟｿ札を 10 枚、つまり、1000 万ﾍﾟｿを運転手さんに渡したのですが、「料金不足 

ëë 」。   手持ちのﾍﾟｿには赤や緑のｽﾀﾝﾌﾟが ﾍﾟﾀﾍﾟﾀ 押してあるし・・・。                    

そこで持っていた米ﾄﾞﾙの 1 ﾄﾞﾙ札を 2 枚ほど渡したら、OK と言ってくれ、無事降車 ö  。   
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（ピラニアとか います ？？    いるよ ・・・・ö ）     06.02.2010 

 

寒い日が続いています。     で、以前監督時代に、地球の裏側のジャングルのある国へ

売船に行った時の話を。 大きな⾧～い有名な川を延々と上って自社の船が到着しました。                  

前日、滞在しているホテルのお土産品コーナーやあちこちに、樹脂で固めたピラニア等の    

置物がたくさん売っていたり飾ってありました。                             

本船が到着、買主側の監督さんたちと打ち合わせを始めます。 買主さんはオプションで    

ダイバーによる船底検査を希望されています。 ただ川といっても日本の清流とは違い、    

ひどく急流の泥で濁った色です。 一緒にいる現地代理店の人もあまり乗り気でない様子。  

買い手の監督も川の 「水の状態」 は判っているのですが立場上、多分無駄であろう      

ダイバーの手配を代理店の人に頼んでいます。本人も無駄なことはしたくないが、仕方ない  

といった感じです。 そのときホテルで見かけたピラニア等の置物を思い出した私、       

代理店の人に、「この川、ピラニアとか怖い生き物いてます ？？」 と聞きました。        

即座に 「いるよ Ö」 との返事。「ダイバーもいやがるよ・・」とも。色々な怖い（血を吸

ったり、刺したり、肉食や、感電したり・・・）のがいるそうです。 買手の監督も、諦めと

いうか、しなくていい理由ができてほっとしたような感じで、ダイバー検査は中止となりまし

た。無事船の引渡しも終わりホッとした私、ピラニアの置物を１つ、土産に買いました。  ”

季節の掛け軸”ではありませんが、今も夏になるとカミさんがそれを玄関に飾っています。   

 

 

（ あっ ！ 窓が・・・・・）     29.11.2009 

 

最近、だいぶ寒くなってきました。 先々週、香港へ行っていた時、香港の事務所の       

皆さんも夜一緒に食事に行く時、ジャンバーにマフラー姿。 「暑くない ？？」 と訊くと     

「 もう冬よ ö 」 と、 女性スタッフ。   はい、わかりました ・・・。                           

日本では、そろそろ扉や窓のすきま風が寒く感じはじめます。                         

下の写真は香港ではありませんが、以前泊まった外国のホテル。暗い部屋を少しでも明るくし

ようとカーテンを開けてびっくり。窓は完全にコンクリートで塞がれています。 どんな寒波や 

吹雪が来てもすきま風ひとつ入りません。 寒がりの人にはお勧めです。                  

ちなみに、一緒に出張した取引先の A さんの部屋へ行くと、A さんが一生懸命障子風の    

すりガラス模様の「窓」を引いたり横へ押したりしています。 びくとも動きません。         

それもそのはず、壁に付けられたただの飾りでした。                          

おまけに、電気のコンセントと、コンピューターのコネクタは、部屋の対角線上の真反対に    
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ある為、コンピューターをベッドに置いて、両方に電気コードをピンピンに張って昼間から     

ベッドに横になって E メールや仕事をしていました。 

 

 

 

（ ５ ドルで１，６００万円 ）          12.10.2009 

 

以前船会社に勤務していた時、朝事務所に行くと、１枚の日本語の手書きファックスが       

届いていました。 船⾧・機関⾧が日本人、他の乗組員はよその国の人々の船からです。   

読むと、昨夜、とある港にカジノがあり、一人のクルーが行きました。彼の元手は５ドル。    

しかし、ツキについて、夜中に札束を抱えて帰船してきたとの事。 金額を当時の日本円に   

換算すると、約１，６００万円でした。彼は国の家族に国際電話して話をしたら、もう船乗り

をやめて帰ってきてといわれたので、ここで自費で帰国するので下船させてほしいとの事。    

船⾧も、そのまま現金を持ったまま乗船させて何かあっても困るので、認めたとの事でした。  

ちなみに、私、昨日フランスからいつものごとく、クタクタに疲れて帰ってきました。ノルマ

ンディ地方の Deauville というリゾート地で、 （でも、私は仕事です） 宿泊していた 「ノ

ルマンディ äää 」 というホテルの横には、同じ系列の大きなカジノが・・・・。  カン

ヌ、その他の地域の同系列のホテルと同じく、超有名人の写真があっちこっちに。       

バカンスで訪れて、潤沢な資金があれば、華やかな世界でしょうね・・・・。 残念ながら会

議でカン詰めで、カジノのレストランしか行けませんでした。ま、資金も無いし。                        

今朝起きて、カミさんが「昨夜（つまり我が家です）はよく眠れた ？？」 と訊くので、      

何気なく、「ノルマンディ äää 」のベットと違って背中が硬くて寝にくかったと言ったら、      

「何ゆうとん（神戸弁）！！」 と、いわれました。                                      
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（ 次の停車駅は どこですか ～ ？？ ）    07.09.2009 

 

とある黒海沿岸の港へ行った時のこと。 街へ行く途中に、踏切がありました。           

いつ通っても、列車は見当たりませんでした。 ところがある日、やたらと⾧い貨物列車が    

止まったまま踏切を塞いでいました。 だいぶ待ちましたがいっこうに動きません。 そのう

ち  中年の夫婦（と思います）２組が来て、彼らも一緒に待ちました。次に、真っ黒な制服

に赤い腕章をつけ、拳銃をさした警察のような４人組みが来ました。彼らも一緒に延々と待ち

ました。それでも貨物列車は全く動きません。 そのうち黒制服赤腕章の中の若い１人が、列

車の連結部の下を這ってくぐり抜けました。上司は現地語で（多分）「危ないからやめろ」と

言ったのでしょう。 向こうからその若い人が誘いますが、あとの３人はくぐりません。又、

私に向かって「ダメダメ」と手を振りました。 それでもまだ列車は動きません。 とうと

う、その黒制服の上司らしき人が貨車の３段くらいのタラップを登って狭い連結部の通路を通

ってまた反対側のタラップを降りて行こうと手招きをしたので、３人＋私は無事列車を越えま

した。問題は中年の２組のカップル。 女性は２人ともすごい巨漢、頭にはスカーフ、おまけ

に寒いこの国、コートで丸々です。男性２人が引っ張り役とお尻を持ち上げ役でフーフー 

ööö やっと連結部の通路に４人上りましたが、おば様たちが大きすぎて身動きとれません。     

その時、「がッチャン」という音がして、「ギーッ」と列車が動きだしました。黒制服は何か     

叫びながら早く飛び降りろという手招きをしていますが、体型的にとても無理。 当時は携帯   

電話なんてありません。 最後尾に昔の日本の貨物列車についていた「車掌車」があれば   

黒制服が合図してくれるという期待もむなしく、最後尾はただの貨車でした。 ４人がどこの   

駅まで貨物列車に乗っていったのかはわかりません。                         

ちなみにパリの地下鉄、４～５年ほど前からやっと、「次は ëäö 駅」 と車内放送してくれ

るようになりましたが(一部、してくれない路線もまだあります)、それまでは全然放送はあり

ま    せんでした。狭い込み合った車内で、外（つまり、駅名）が見えにくいので、「１つ、２

つ、・・・」   と停車駅を頭の中で数えている時に、不意にフランス語で何か話しかけられた

りしたら、頭の   中で数えていた数字が吹っ飛んでしまいます。                            

下手なフランス語で 「ÖÕ 駅は幾つめですか？」なんて聞いていたら通り過ぎてしまう

し・・・。 

 

（ 祠（ほこら） の前に立つ女 ）       05.08.2009 

 

梅雨も明け、益々暑いので、もう１つ、季節柄のお話し。                       

JR の駅から自宅までは約１キロの距離です。 駅から少し歩いたところに線路をくぐる      

広い道路があり、その横には車の通る側道と、植え込みで仕切られた歩道があります。    
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この道は緩やかな１００メートル位の坂になっています。 その途中に、柵で囲まれた      

祠（ほこら）があり、その柵の下は１メートル位の高さのコンクリートの壁、上のほうの金網

は木につつまれて、ところどころ枝・葉っぱが歩道にせり出しています。 ある夜、１２時

頃、その坂を歩いていました。時間が時間だけに、周りに人はいません。 祠の前を通り過ぎ    

せり出した葉っぱを避けた時、その陰に女の人が立っていました。 全くそれまでは見えな  

かったのでびっくりしました。灰色系のスカートとスーツのような上着、髪は肩の上くらい。   

冷た～い目で私をゆっくりと見ました。見ず知らずのしかも女性ですので、その時は、そのま

ま知らぬ顔で通り過ぎました。 それからだいぶ月日が経った夜、またも同じように、同じ場

所で 同じ服装の同じ女性に会いました。 坂に沿ってコンクリートのよう壁はずっと見えて

いるので人が立っていれば、木の陰になっていても下半身が見えるはずです。彼氏かだれか

が、車で迎えに来るのを待っているかとも思いました。 でもその歩道と車の通る側道は植え

込みで隔てられています。やはりその時も冷た～い感じでゆっくりとこちらをみてきました。

さすがに気味悪く、早足で通り過ぎました。 それからまた月日が経ったある深夜のこと、そ

こを歩いていた時、そのせり出した木々葉っぱの向こうに人の顔の一部分のシルエットが見え

ます。 「ひょっとしてまたあの女性？？」 と思いながら歩いていましたが、手前で背筋が

凍りました。顔のシルエットは見えていますが、コンクリートのよう壁には人の下半身は見え

ません。 早足で通り過ぎる時、季節も移り変わっているのに、またも同じ服装でこちらを見

ます。  さすがにこれはこの世界の人ではないと感じ、ここで振り返ってはいけないと言い

聞かせ、 一気に走りました。 以来、この２～３年、そこでその女の人には会っていませ

ん。 テレビ等で見る青白い顔ではなく、白い石膏のような生気のない顔、不気味でした。 

 

（ベランダのおじいさん）      18.07.2009  

 

毎 日 、 暑 い  暑 い  ¤  ¤  ！ ！  と 言 う わ け で 、 ち ょ っ と 「 季 節 的 」 な お 話 を 。             

技術屋・法律屋云々はさておいといて、よく 「あの人は霊感が強い」 とか聞きます。       

私がそれに該当するのかどうかは知りませんが、時々変わった物を見たり、経験をします。   

以前、家を住み替える際、前の家の売却と新しい家への入居のタイミングの関係で、３ヵ月    

ほど賃貸マンションに住みました。 特にお洒落なマンションでもなく、割と古い、ベランダも   

柵ではなく、コンクリートで囲われていました。 ある夜、家族で焼肉をしました。ベランダへ  

出る窓も全開で、４人で 「高級ではないけど、柔らかい」 肉などを ｼﾞｭｰ ｼﾞｭｰ ｼﾞｭｰ 。    

私と⾧男はベランダを見る位置、家内と次男はベランダに背を向けて座っていました。      

と、その特、ﾍﾞﾗﾝﾀﾞを左から右へ、おじいさんがスーッと通りました。ひざから下はありませ

ん。  もちろん、両側の部屋とは仕切りがありますし、ベランダも柵ではないので、外の灯り等

の反射でもありません。と、その時、家内が 「まさくん、どうしたの ？？」 と言いました。  

⾧男を見ると、ご飯を手に持ったまま、固まって、ジーッとベランダのほうを見ています。私が       
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あえて何も言わずに、聞きました。 「何か見たの ？？」 （うん、 おじいさんが通った）。    

「どういうふうに ？？」 （左から右へスーッと）。 「どんな格好だった ？？」 （山に

行く人がかぶっているような帽子とチョッキを着ていた）・・・。 私が見たのと同じ姿でした。     

ち な み に 、 仕 事 仲 間 と 焼 肉 屋 に 行 く 際 は 、 そ ん な よ そ 見 な ん か し て い ら れ ま せ ん 。        

よそ見をしていたら、焦げたタマネギくらいしか残っていません。 そっちのほうが怖い。 

 

 

（毒・夜間飛行 ・・・・・ 漏れてませんか ？？？） 

 

海外”出張”（残念なことに”旅行”の機会は巡ってきません）の時、空港で買い物をする際、   

一番プレッシャーを感じるのが、家内からｵｰﾀﾞｰされた化粧品を探すときです。           

綺麗な店員さんに聞かれた際、若い頃は 「ちょうどあなた位の年齢の人の ä¤®ãÖ・・」 と     

例えて適当な品を探してもらいましたが、現在は、若い店員さんをうちのカミさんに例えるの   

には非常に無理があります。                                         

パリの空港の店は、訪ねた品がなければ「ノン」の一言で、他の物を勧めたりはあまりしない   

ので、私にとっては気が楽で、ゆっくりみれます。                            

でも、アジア地域は違います。若い頃、ちょくちょく行っていた国で、いろんな所で 

「洪？？」さん という歌手だったか俳優さんに似ていると、よく言われました。空港で店に

入った時も、そのことを言われました。 キャッ、キャッ と店の女の子たちが３～４人寄っ

てきてくれたところまではよかったのですが、そのうち ”この香水、あのコロン・・・” ”い

い匂いでしょ ？ シュシュッシュッ！！” っと、手首や耳に色々と交代で付けてくれます。

鼻が麻痺して何がどの匂いかなんて解りません。   やがて時間がきて、搭乗ゲートの椅子

に座っていると、後ろの椅子に日本人男性４～５人の観光客のグループがきました。手にはた

くさんのお土産袋。旅の話で盛り上がっています。やがて１人が仲間に、「おい、香水のビン

が漏れてるんとちゃうか？？（関西弁です）」 といいました。すると他の仲間も 「ほんま

や。 ちょっと見よ見よ」 と、袋を開けだしました。 出てくるわ出てくるわ、有名な香水

のビンがごろごろと・・・。 よくもたくさん買ったもんです。 「おかしいな～、割れたり

漏れたりしてるのはあらへんで。   （やはり、関西弁）」。 その頃になって、ようやく

事態の飲み込めた私、さりげなくトイレへ行き、提げていた免税店の袋にスーツの上着を押し

こみ、タバコをモクモクと吸って、よくお寺なんかで頭や身体が良くなりますようにと煙を体

に浴びせてる要領で燻製のようになり、早々に搭乗しました。 ちなみに、タバコの煙では、

頭も身体も良くならないようです。     
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（ パエリヤ はいかが ？？？ ） 

 

このまえ、久々にｽﾍﾟｲﾝに行ってきました。 行く前に周囲の人々に、以前行ったときに        

マドリッドの空港で非常に印象に残ったことがり、それを話しましたが、「またいつもの      

冗談か ？」 と信じてくれません。 それは以前、昼間、マドリッド空港の出発ロビーで        

飛行機を待っているとき、周囲を歩いている人々が、なぜかやたらと銀色のパエリヤの      

皿というかフライパンンというのか、それを持っていました。小さいのは直径３０センチ位、    

大きいのは１メートル近いものを背中に亀のように背負っている人など、欧米人、       

東洋系、アフリカ系とにかくやたらたくさんの人が持っていました。                

多分お土産と思いますが、何だかおかしな光景でした。今回、証拠の写真を撮れたらと      

思いましたが、残念ながらパリからマドリッドに着いたのは真夜中、人もまばらで、あたりを   

探しましたが、パエリヤ鍋を担いだ人などいません。おまけに帰りは地方の空港からパリへ    

直行したので、昼間のマドリッド空港の出発ロビーは見れませんでした。                                             

ちなみに私もパエリヤの皿（鍋）をお土産に買って帰ろうかと考えましたが、よくよく考える

と   我が家は 「オール電化」 で、普通のお鍋が使えません。                       

お土産屋さんで、「オール電化用のパエリヤ鍋ありますか？？」 なんて聞いてたら飛行機に  

乗り遅れますのでやめました。                                           

それに、まず間違いなく、置き場所に困って家内に叱られます。 

 

（今日はパパの車に ”のって” 遊んだんだよ ・・・ T さんちの夕食 ）  

 

知 人 の T さ ん は 奥 さ ん と 二 人 の 元 気 な 男 の 子 の 四 人 家 族 。  楽 し い 夕 食 の ひ と 時 。        

お子さんが無邪気にきょうあったことなどを話し始めました。 食事をしながらうれしそうに     

耳を傾ける T さん。と、そのとき、 「今日はね、＊＊（弟）と、ÖÖ 君と ÕÕ 君の４人で        

パパの車にのって遊んだんだ ・・・äää 」。 食事中の T さんの手が止まります。         

話の内容を考える T さん。 もちろん子供が車の鍵を持っているはずもありません。          

固まっている T さん。 食事が冷めてしまいます。 やがて懐中電灯を持って車のところへ     

行った T さんの目に映ったのは、屋根がお皿のようにへこんだ愛車の姿。 しばし呆然と     

立ち尽くす T さん。 このままでは格好悪くて走れません。 駄目もとで車内から天井をグッ

と押し上げるとボンという音とともに屋根の形が戻りました。 安堵の表情の T さん。         

家に戻ると食事は完全に冷めてしまっていました。      
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（ カンパチ くん ） 

 

釣りにいい季節がやってきました。                                     

４０年以上も前、子供の私は 「魚貝類の図鑑」 というのを毎日毎日飽きずに見ていました。  

その中で印象に残っているのは、ブリ等と同じページに載っていた黄色い帯の目立った魚    

「カンパチ」 で、解説には 「まずい」 だったか、「おいしくない」 とか、書いてありまし

た。  当時、ブリやハマチは見たことも食べたこともありましたが、「まずい」と書かれた

この黄色い   帯のついた魚は一体どんな ？？ と思っておりました。あるとき、同じ

「魚貝類の図鑑」 （もちろん、何度も改訂されていますが） を見たところ、カンパチの絵は

当時と同じですが、解説は 「高級魚・美味しい」 となっておりました。                          

４０年ほど前の解説 （まずいという） の話をしても誰も信じてくれません。                

皆さん、もしご実家やご親戚の古い部屋・本棚や物置に、この古～い当時の この図鑑が    

あれば、見てみてください。                                                  

ペルシャ湾の錨地で沖待ち時にはよく釣りをして、カツオ・アラ・大カマス、色々と釣れまし

た。 ただ場所によっては夜、大量の海蛇が海面を泳ぎ、たまにそれが掛かって困りました。     

ちなみに現在の私のボートの格納スペースには、”いつ大物が釣れても困らないよう” に、    

近所のスーパーでもらってきた大きなブリの入っていた発泡スチロールの箱を入れています。  

でも、まったく出番がありません。 

 

（皆様、ｘｘ航空ｘｘ便パリ行にご搭乗ありがとうございます。・・・シューッと強力噴射）  

 

この行楽シーズン、日本から北廻りでフランスへ行かれる方は経験できませんが、        

南廻りで行かれる方は・・・・。                                       

時々、東南アジアの事務所に寄ったりして南廻りでフランスへ行きます。シートベルトをして   

座っていると、他の乗客も次々と乗ってきます。狭い通路を忙しそうに動き回るフライト      

アテンダントの皆さんも忙しい中、笑顔で接してくれます。 全乗客が乗って扉が閉まりま

す。その途端、乗務員さんの顔から笑顔が消えます。すると何となく暗い雰囲気の機内放送。   

「ﾌﾚﾝﾁ ﾚｷﾞｭﾚｰｼｮﾝ がどうのこうの、申し訳ないとか理解してほしいとか・・・」           

すると今まで閉めていた荷物入れや、クローゼットなどを乗務員が開けはじめます。      

次に各通路を、両手にスプレー式殺虫剤を持った乗務員が機内をシューッと・・・。        

まんべんなく頭の上にも殺虫剤が降り注ぎます。                             

お腹がすいていても、搭乗してすぐにお弁当やおつまみをひろげないようにしましょう。      

一緒に「消毒」されてしまいます。 
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（当機はまもなく離陸いたします。・・・ちょ、ちょっと、何すんのん ！？）  

 

行 楽 シ ー ズ ン が き ま し た 。 飛 行 機 で 旅 行 へ か れ る 方 も 多 い で し ょ う 。                

昔よく中南米へ行っていた時、名を聞いたことも無い国内線の古い飛行機の狭い機内。       

英語の放送も無い時や、多分昔日本の空を飛んでいたのでしょう。目の前 に、”私には       

と て も 理 解 し や す い ”  言 葉 で 、 「 救 命 胴 衣 は 座 席 の 下 に あ り ま す 」  と 説 明 が 。                 

そして離陸直前、エンジンがギューンッと出力をあげた途端、隣の女性、また周囲の乗客     

たちが一斉に胸で十字架を切ります。 それも真剣な顔で。  笑顔はありません・・・。                   

日 本 な ら 周 り の 人 が  ” じ ゅ ず ”  を だ し て 拝 み 始 め る よ う な 感 じ で す か な 。            

ちなみに最近よく乗るパリ便、着陸したら若いカップルさん、そんなに⾧々と抱き合って     

キスしなくても・・・ とは日本人の勝手な考え方ですかね。 

 

 

 

（公共交通機関 ？？？ ・・・ 確かに公用車ですが） 

 

船乗りだった頃、時々黒海沿岸の、今はもう独立した国へ行きました。有名な町で、映画の   

舞台にもなった港ですが、当時それほどﾀｸｼｰは簡単には拾えませんでした。 ゆえに道端で   

通りかかる車に２～３枚のお札をヒラヒラ見せてﾀｸｼｰがわりに乗せてもらっていました。    

ある日、同じようにしていると、カーキ色（モスグリーン色）のホロ付の軍隊のトラックが通

り  かかりました。「これは関係ないわ」と、手を下げようとしたとき、キキーッとそのト

ラックが止まり、手招きで後ろのホロの中に乗るようにいってくれました。とりあえず乗って

びっくり、「パラシュート部隊」さんでした。何やら複雑な気持ちでとりあえず無事船の岸壁

まで乗せてもらい下車しました。 その時、１台の救急車が舷門のところへやってきて止まり

ました。 誰か怪我でもしたのかな？？と思ったとき、救急車の後ろの扉があいて人が降りて

きました。  見れば本船のコックさん３人ご一行様でした。３人共、もちろん元気です。 

みんなで公共の ”乗り物”で帰ってきた次第です。 もちろん、ちゃんと ”料金？”は運転手

に払いました。 
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（家が盗まれた ！ ・・・ 新聞の見出し） 

 

南米へ行っていたとき、日系人の方の多い国で、地元の日本語新聞が２社ほどありました。   

「＊＊州の＊＊＊さんが２泊３日の旅行から帰ると家が丸ごと無くなっていた・・・」との

事。トラックで来た連中が「この家の人は引っ越した」といいながら壁から外して家財全てを

持ち去ったとのことでした。大きな「跡地」の写真が掲載され、「＊＊さんの家があった跡地

では、子供たちがサッカーを楽しんでいた」と説明がかいてありました。子供たちの写真

も・・・。 

 

 

（ジェット噴射で自転車が倒れる） 

 

３５年以上も前ですが、実家近くに某国際空港（当時）があり、滑走路のすぐ端の土手で     

頭上スレスレに着陸してくる飛行機を見て楽しんでいました。大型のジェット機がお尻を      

こちらに向けて離陸する時は、そのゴーッと噴かしたジェット噴射で自転車が倒れてしまう    

ので、滑走路側の斜面に寝かせていました。反対側の川には何台かの落ちてしまったと    

思われる自転車の残骸。今の周りの人は笑って信じませんが、先日テレビで中米の島国で     

滑走路のすぐ後ろのビーチで吹っ飛ばされる番組をやっていたので多分その番組を見た人は     

皆信じると思います。ちなみに保安の関係で私が子供の頃遊んでいた土手がどうなっているか

はわかりません。 

 

 

（タバコおばさん ・・・一吸いで二度おいしい ！？） 

 

私がタバコを吸っていた頃のことです。 特急列車の喫煙車の通路側に座りました。      

窓側の席には５０～６０歳位の体格のいいおばさんが座ってました。景色をみていると、    

そのおばさんがタバコを吸い始めました。 キューッと吸った煙を 「ポッ！」と口のすぐ前

に    雲のように漂わせ、すかさずそれをスルスルスル～っと鼻から吸い込み、そして

「ハ～ッ」と    口から出されていました。 あとで自分で試してみましたが不可能でし

た。 どなたか挑戦してみては ？？   タバコが値上がりしても、これならダブルで吸え

ていいかも・・・・・。 
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（富士山 山頂） 

 

学 生 時 代 、 夏 に 富 士 山 山 頂 で テ ン ト を 張 っ て キ ャ ン プ を し ま し た 。                  

朝目覚めると、すごい好天でした。 しばらくしてテントの中で自分の手の甲を見ると      

青いシミのようなものがありました。 手を動かすと、その青いシミのようなものも動きます。  

見廻すと、テントの上部に２～３センチの穴があいていて、そこから陽が差し込んでいました。 

晴天の空の青い色が手の甲に映っていたのでした。 

 

 

 
 

世界各地から播磨灘や東播磨港にやってきた船のアルバムです。                        

    おおざっぱに船の種類別に分けています。 ぼ～っとながめてください。 

    同じ船でも真横、前、斜め後ろと、見る角度でその表情もずいぶん違いますよ。 

 

                 https://photozou.jp/user/top/2188512 
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【海事関係のニュース】 
 

画面スペースの関係上、ここでいう「大型船」とは、「プレジャーボート以外」 と思ってください。 

 

 

 

( 13. 08. 2014 ) 

今年も 9 月 1 日から 11 月 30 日までの 3 ヶ月間、ｱｼﾞｱ､ｲﾝﾄﾞ洋、ﾖｰﾛｯﾊﾟの PSC 

(ﾎﾟｰﾄ ｽﾃｰﾄ ｺﾝﾄﾛｰﾙ) による CIC (Concentrated Inspection Campaign)、つまり 

集中取締りが行われます。 

今回のﾃｰﾏは、甲板部･機関部の航海当直員の休息時間が規則通りに守られているかです。 

一口で船・航海・当直と言っても、太平洋の真ん中を航海中と、近距離航路でしょっちゅう、 

瀬戸内海を航海するのとでは疲労具合も随分違います。 

ＰＳＣがどのようなことをﾁｪｯｸするのかは、Tokyo - MOU ﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞにﾘｽﾄが掲載されてます。 

尚、このＣＩＣ期間中といっても、休息時間のことだけをﾁｪｯｸするのではなく、勿論 

従来からの救命・防火・油濁汚染防止設備等についてもﾁｪｯｸされますので誤解無きように。 

 

 

 
( 10. 08. 2013 ) 

今年も 9 月 1 日から 11 月 30 日までの 3 ヶ月間、ｱｼﾞｱ､ﾖｰﾛｯﾊﾟの PSC 

(ﾎﾟｰﾄ ｽﾃｰﾄ ｺﾝﾄﾛｰﾙ) による CIC (Concentrated Inspection Campaign)、つまり 

集中取締りが行われます。 

今年のﾃｰﾏ､ ﾀｰｹﾞｯﾄ は SOLAS 条約 II-1 章 関係の、主にｴﾝｼﾞﾝ ﾙｰﾑ に関連 

した項目です。ｴﾝｼﾞﾝ や他の機器から油が漏れていたり、ｴﾝｼﾞﾝ ﾙｰﾑ 内が 

油で ﾄﾞﾛﾄﾞﾛ に汚れていたりすると火災の危険がある為、欠陥是正命令を出されます。 

今回も PSC は彼らの ﾁｪｯｸ ﾘｽﾄ に沿ってﾁｪｯｸしていきますが、その中に、Oil Mist  

Detector (油霧濃度警報装置) という装置名が出てきます。 

これは ｴﾝｼﾞﾝ 内部の油霧の濃度が高くなって ｴﾝｼﾞﾝ が爆発するのを未然に防ぐ為に 

ｴﾝｼﾞﾝ を自動減速させたり停止させる安全装置です。  ただ、ﾃﾞｨｰｾﾞﾙ ｴﾝｼﾞﾝ の 

大きさによっては、この装置が付いていないこともあります。 

では、どんなエンジンにこれを付けなければならないのか ？？ 

言い換えれば、PSC に文句を言われるのか ？？ 

SOLAS 条約 II-1 章 や 船舶機関規則 には、安全装置を付けなさいと書いて 

ありますが、出力等については書かれていません。 
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もし、PSC に、例えば、「あなたの船の発電機用ﾃﾞｨｰｾﾞﾙ ｴﾝｼﾞﾝ に Oil Mist Detector 

 (油霧濃度警報装置)が付いていない。駄目だ！」と言われた場合は、下記の項目を 

確認してください。 

1).  ｴﾝｼﾞﾝ の出力 は 2,250 kW (約 3,060 馬力) 以上 ですか ？ 

2).  ｼﾘﾝﾀﾞの直径は 300 mm 以上 ですか ？ 

IACS (国際船級協会連合) の統一解釈 (Unified Interpretation : UI)の SC228  

という書類に、上記の値のどちらかが超えている場合は必要 と書かれています。 

IACS 加盟の船級協会のルールも同じ数値が決められているはずです。 

PSC は国際条約、つまり今回の場合は SOLAS 条約に沿ってﾁｪｯｸするので、機関⾧が 

「本船のｴﾝｼﾞﾝには非適用です」と説明した際に、もしも PSC が、「そんなの、どこに 

書いてあるのだ ！」と言われた場合は、「IACS UI – SC228」 又は 「船級規則」と 

答えられたらいいでしょう。 

 

 

 
( 13. 07. 2013 ) 

沿海区域は陸岸から２０マイル（海里）の距離の海域をいいます。 

荒天時に迅速に港に避難できる距離という考えです。 

極端な言い方をすると、海岸線が曲がった地形で、直線に航海すれば最短距離の 

場合でも、航行区域が「沿海区域」の船の場合は海岸線の地形に沿って２０マイルの 

範囲をクネクネと航海しなければなりません。 

つまり、最短距離をバイパス的に航海すると、その航行可能区域を越えてしまい、 

違反となってしまうという問題があります。 

この度、船舶安全法施行規則の一部が改正され、下記の５つの海域において 

沿海区域の一部が拡大され、ある程度、海岸線から２０マイルの線の範囲内を 

クネクネ行かなくても、ある程度最短距離をまっすぐに航海できるようになりました。 

①. 津軽海峡左側の尻屋崎沖。 

②. 鹿島灘。 

③. 伊勢湾沖。 

④. 新潟県の飛島沖。 

⑤. 金沢沖。 

平成１９年には鹿児島県のトカラ列島と奄美大島の間が近海区域から沿海区域に変更 

され、「沿海区域」の船やプレジャーボートが航海できる範囲が大きく広がりました。 

尚、船舶検査証書の航行区域に「沿海区域」と書かれていても、その下に「但し書き」 

が書かれて航海できる範囲を限定されている場合は、その範囲を超えて航海することは 

できませんので注意してください。 



 72 / 94 

 

 

 

 

 
( 20. 02. 2013 ) 

ｱｼﾞｱ – ｵｰｽﾄﾗﾘｱ 地域の PSC (ﾎﾟｰﾄ ｽﾃｰﾄ ｺﾝﾄﾛｰﾙ) を管轄する Tokyo – MOU より 

題記について( NIR : New Inspection Regime ) の発表がありました。 

来年、2014 年 1 月 1 日より、入港してくる船について、その船籍・船種・ 

船齢・船級・管理会社・過去の欠陥や Detention （拘留）の状況によって 

船を High Risk , Standard Risk ,  Low  Risk  に分類、つまり格付けをして、 

危険度の高いと判断された、つまり、成績の悪い船には頻繁に PSC が訪船、 

根掘り葉掘り厳しく検査をしましょうというものです。 

以前、このﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞで小便小僧の写真と一緒にご紹介しました ﾖｰﾛｯﾊﾟ の 

“ THETIS ”  と同じです。（2010 年 10 月 20 日付け記事ご参照） 

時々、船主・管理会社の方で、Detention （拘留）の意味をあまり理解されて 

おらず、「Off – hire にならなくてやれやれ」で、その後ほとんど気に留めない 

方がいらっしゃいますが、Detention （拘留）の記録は PSC の Database に 

しっかりと記録されており、同じ MOU 管轄内で複数回 Detention （拘留）を 

食らうと以後その水域への立ち入りが禁止される場合もありますので注意が必要です。 

 

 

 
( 17. 12. 2012 ) 

今年も残りわずかになりました。 

来年早々、１月１日から、MARPOL 条約 Annex VI の Amendments が発効します。 

現在就航中の既存船で総トン数 400 ﾄﾝ以上の船は 01.01.2013 以降の最初にやってくる 

IAPP（大気汚染防止）証書の IS (Intermediate Survey)(つまり２回目か３回目の Annual 

期日に注意) か、証書更新検査時に、本船に ” SEEMP ”( Ship Energy Efficiency 

Management Plan ) を備え付ける必要があります。 

幾つかの主な船級協会がＨＰで雛形等を用意しています。船名、総トン数等の要目欄に 

“Capacity” と書いてあるような場合は、ｺﾝﾃﾅ船なら、TEU, バラ積み船なら DW, 

客船の場合は船客数を書けばいいでしょう。 

この規則、現存船については Co2 削減の為の努力目標です。中年ｵｼﾞｻﾝに例えれば 

ぜい肉、ｺﾚｽﾃﾛｰﾙを減らしなさい、運動しなさい、お酒を減らして食生活を見直して、 

煙は出すな（つまり禁煙）・・・といった感じかと  ä ä ä ････。 

神戸より寒いパリの街、やってきたＭ君は初めてのパリ、ということでｴｯﾌｪﾙ塔に 
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凱旋門、ｼｬﾝｾﾞﾘｾﾞから歩いてﾙｰﾌﾞﾙ  etc と案内。何故か ｴｯﾌｪﾙ塔 の中段までの登りの                

ﾘﾌﾄが１台しか動いておらず、仕方なく階段で・・・（昔、東京ﾀﾜｰも階段で登ったことが・・）。 

続いて例の凱旋門のグルグル目のまわる階段も。 私とＭ君で ﾊｰﾊｰ､ ﾋｰﾋｰ､ ｾﾞｰｾﾞｰ と 

あえぎながら、どれ位 Co2 を出したのかは不明ですが ･･･ ö ÿ ï。 

写真はｴｯﾌｪﾙ塔から凱旋門（写真中央から少し左）方面の View です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

( 22. 08. 2012 ) 

MLC 2006 ： Maritime Labour Convention, 2006 ( 2006 年の海事労働条約 ) の 

発効要件に、「30 ヶ国以上の批准」 というのがありますが、本日のパリからの情報で 

一昨日 2012 年 8 月 20 日付け で Philippines 政府 がこれに批准し、批准国が 30 ヶ国に 

達しました。 故に同条約 第８条 の規定により発効要件を満たした日から 12 ヶ月後、 

つまり、20 August 2013  (平成 25 年 8 月 20 日) から発効 となります。                                       

関係者の皆さん、準備ＯＫですか ？？？   １年、あっという間です。 

 

 

(17.06.2012)                                                                                                             

今年も 9 月 1 日 から 11 月 30 日 の間、Tokyo-MOU は Paris-MOU と合同で 2012 年度の    

CIC ( Concentrated Inspection Campaign )、つまり PSC ( ﾎﾟｰﾄ ｽﾃｰﾄ ｺﾝﾄﾛｰﾙ ) の集中                                     

取締りを行います。今年の重点チェック項目は 「防火・消火設備」 関係です。 
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この数年、ある特定の国の PSC で ( 露骨な表現は避けて書きますが ････ )  "本来の PSC の

目的とは違った個人的なとある目的 ” で理不尽な要求をされている例を１つ紹介します。                                     

（ 多 分 、 多 く の 関 係 者 の 方 は ご 経 験 あ る か と 思 い ま す ） 。                                                                               

会社のﾋﾞﾙやﾎﾃﾙの廊下にある 「火災警報押ﾎﾞﾀﾝ」( Manual Call Point と言います ) 、                                  

勿論、船にも規則で要求されている要所要所に取り付けられています。 しかし滅多やたらと                                 

あちこちに付けるのも１つの考え方かもしれませんが、通常は規則を満足する最小範囲に                                    

付けてあります。この数年、ある特定の国の PSC が要求するのが、この Manual Call Point を                                  

非常用発電機室、ﾍﾟｲﾝﾄ ﾛｯｶｰ 等にも追加で付けろというものです。当初は日本の各造船所が                                 

知恵をひねって規則に沿った最小限の取り付け数にしたことが現地の PSC に理解されて                                   

いなかったという善意的解釈の問題でしたが、ただ、あまりに同じﾄﾗﾌﾞﾙが多発する為、                                     

IACS ( International Association of Classification Society : 国 際 船 級 協 会 連 合  ) も                                   

" SC 241 " という Unified Interpretation (共通解釈) を 2010 年 10 月に出し、2010 年 12 月か

ら適用しています。例を言いますと、非常用発電機室内に、この火災警報押ﾎﾞﾀﾝが無くても、20 

m 以内に設置されてあれば規則上 OK となります。 ただ、最近はその錯誤の範囲を超え、                        

色々な難癖を付け、PSC 以外の自分の個人的目的が達せられないとなると出港直前に船級                                  

協会の Surveyor を呼んで、まともな説明は受け付けずに理不尽な Recommendation を                                    

付けるように強制、付けないと出港が遅れ、それは船級のせいだというようなことをいう人も 

いるようです。 

この Manual Call Point の件は今年度の上記 CIC の Check List の項目の１つですので 

注意してください。 

その他で規則には強制されていないのに誤解又は難癖を付けられそうな項目としては、                                    

● 廊下に掲示してある Fire Control Plan / Life saving Apparatus Plan  に船級協会の 

  承認スタンプが押してない。（外航客船は必要ですが・・・） 

●  消 防 設 備 の  Maintenance Plan に 船 級 協 会 の 承 認 ス タ ン プ が 押 し て な い 。                                          

いずれも必要ありません。たまに押している船がありますが、あまりにこの件でも多くのﾄﾗﾌﾞﾙ

が発生、不要と解っていて押してもらっているｹｰｽがほとんどです。 又、船名等が変わって、

過 去 に ｽ ﾀ ﾝ ﾌ ﾟ が 押 さ れ て い て 、 今 更 中 断 で き な い と い う よ う な 場 合 も あ り ま す 。                                                         

ただその場合でも、船級 Surveyors も Approved つまり承認したとは書いていないはずです。

せいぜい、 Verified （あるのを見た）程度です。そもそもこれが掲示してなかったり内容がお

かし けれ ば検 査に 合格 し ま せん し、 不合 格の 船に は安 全設 備証 書が 発行 され ませ ん。                                                                

それでなくても 「書類のインフレ化」 の甚だしい今日の現状、余計なことはしないほうが                                   

よろしいかと。 
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( 22.04.2012 ) 

4 月ももうすぐ終わりです。海関係の規則の場合、「**年 7 月 1 日以降の最初の検査まで

に」 という言葉がよく出てきます。 現在すでに就航している船 (SOLAS 適用船)で、

BNWAS をまだ 搭載していない下記の船は、2012 年 7 月 1 日以降に最初にやってくる SE

（安全設備）検査迄に                                 

搭載、旗国又は船級協会の検査を受け、SE 証書にｾｯﾄになっている Record (通称 Form E) に 

"BNWAS :  Fitted " と記載された証書に書き換えの必要があります。                                               

１．2011 年 7 月 1 日以前に建造された客船（トン数にかかわらず）。                                    

２．2011 年 7 月 1 日以前に建造された、総トン数 3,000 ﾄﾝ 以上の貨物船。                                             

「最初にやってくる検査」 とは、SE - Annual  or  Periodical  or  Certificate Renewal です。                           

中間の入渠等で Annual Survey の Range から外れている際は SE 臨時検査を受けて新しい 証

書の発行を受けるのがいいでしょう。ドックでは付帯工事の時間も余裕がありますので。尚、

この装置、   そこらの電気屋さんで買ってきて適当に付けるといった代物ではなく、ちゃんと                          

型式承認を受けたものを規則に従った配置・配線で取り付けないといけません。                                          

又、その船の船籍国によってはその型式（感知の方法）について認められていないものも                           

ありますので注意してください。                                                                      

車もそうですが、プレジャー ボートでも天気のいい、凪の海面を波の音を聴きながら、滑る                                   

ように航海していると、やはり眠気が襲ってきます。                                                          

たまに訪れる別荘はすぐ海辺にあるので眠る際は窓を閉めていても波の音がよく聴こえ、                                                                           

癒されﾓｰﾄﾞの私はﾁｮｯﾊﾟﾔで爆睡。 でもｲﾋﾞｷをかくと BNWAS のように３段階でｱﾗｰﾑなんて                                                           

優しいことはしてくれません。 不意に ﾊﾞｼｯ ！ ëë 

 

 

 
( 08.12.2011 )                                                                                                                          MARPOL 

条約の改正により、この 10 年近く船会社・乗組員・船級協会を煩わせてきた、改正前の  "条約

定 義 に 外 れ た ﾀ ﾝ ｸ " を  「 ｽ ﾗ ｯ ｼ ﾞ ﾀ ﾝ ｸ と し て 記 載 し ろ 」  と い う 、 一 部 の  PSC や                                    

民間ｲﾝｽﾍﾟｸﾀｰ さんの不可思議な指摘は無くなりましたが、今度の ”流行” は同条約証書の 

Supplement に記載されている「廃油焼却炉の容量の単位」です。 

昔は例えば 「この焼却炉は 1 時間当たり 30 ﾘｯﾀｰ 燃やせる」 ということで、30  “l/h”  と 
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表示していましたが、単位の統一・改正の関係でこの 10 年ほど前から各ﾒｰｶｰの説明書の 

容量記載も “l/h”  （つまり量の単位）から  “kW”  “kcal/h”  という熱量単位へ変わって 

いきました。 

ところが世界のあちこちの港で PSC から、「本船の機関⾧や機関士が今日は何 “kW” 

廃油を焼却したなんて判るの？？ 」  という指摘を受け、乗組員が説明書を見るも “l/h” が 

判らず、船会社・船級・ﾒｰｶｰ へ数値を教えてと電話してくることが多発し、ﾒｰｶｰ も  “l/h” 表示

の   ｽﾃｯｶｰ を作成、支給したりしていました。 

ところが今度は Resolution  MEPC.187(59) - Annex 2  という書物に、その単位が  “kW”  又は 

“kcal/h” と書かれた為、現状の “l/h” 表示 の証書では駄目だという指摘が 

ﾁﾗﾎﾗ 聞こえ出しました。 

エンジンの回転数の単位を  rpm  から min -1 （ 正確には -1 乗、-1 をもっと上のほうに                                        

表示すべきですが、私のｺﾝﾋﾟｭｰﾀｰの技ではうまくできません） に変えた時も感じましたが、実

際に船を運航する者としては、Engine や Generator の kW 、特に運転中の発電機の負荷 (kW) 

は気になる数値ですが、焼却炉の場合、例えば 3 rd  Engineer  が機関⾧に、  「本日は ëë kW 

の廃油を焼却しました」 なんて、酒に酔っても言わないであろう単位、絵に描いた餅のような

感じを受けるのは私だけでしょうかね  ？？？ 

証書を発行する旗国主管庁又は船級協会に “l/h“ と “kW“, “kcal / h“ を 「併記」 

してもらうのが無難かと思います。 

 

ちなみに３年近く、ﾀﾞｲｴｯﾄ の為にせっせと水泳を続けるも脂肪の不完全燃焼という悲しい結果

の私、11 月から心機一転、清水の舞台から何とか ではありませんが追加料金を 

払って“マシン ジム”  を始めました。マシンのメーターに表示される「消費カロリー」の 

単位は “kcal”、これは絵に描いた餅とは違い、大いに気になります。    熱い視線で数値を見つ

めて腕と脚を ﾜｯｾ､ﾜｯｾ･･･  さて、結果は ?? ëë ?? ですが・・・。 

 

 

 
(27.07.2011)                                                                                                                              

この度、ﾊﾟﾅﾏ政府から、ﾊﾟﾅﾏ籍船の防火・消防設備の保守・点検についてのｶﾞｲﾄﾞﾗｲﾝの                                      

改正の通達が出ました。従来の通達 ( Panama Merchant Marine Circular No. 122 ) より                                         

さらに踏み込んだ内容が規定されています。   一部を紹介しますと、 

例えば、 

● 毎年、最低１個各の粉末型消火器の噴射ﾃｽﾄが必要。（船の振動で粉が固まる恐れ対策）。                                 

● ５年毎に、各型式（泡・粉末・CO2 等）の消火器について最低１個の噴射ﾃｽﾄが必要。                                    

●  固 定 式 膨 張 泡 消 火 装 置 の 原 液 の ３ 年 目 、 以 後 、 毎 年 の ﾁ ｪ ｯ ｸ （ 成 分 分 析 ） 。                                                  

● 毎年、SCBA (自蔵式呼吸具)のｴｱｰﾎﾞﾝﾍﾞの、陸上業者によるﾁｪｯｸ。 
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などです。 

次回の年次検査や ISM Audit の際、注意してください。 

 

 
(05/05/2011) 

 皆さんのご家庭の住宅用火災警報器の設置期限が迫ってきております。                 設置期限は

2011 （ 平 成 23 ） 年 5 月 31 日 ま で で す 。                                                           

船に もも ちろ ん火 災警 報 器 が設 置さ れて いま す。 写真 は以 前、 数日 間乗 船、 航海 した                                    

（残念ながら仕事です）、フランスで建造された純ｸﾙｰｽﾞ客船の宿泊させていただいていた部屋                                

です。 客船といっても "ピンからキリ" までありますが、これは ﾋﾟﾝ の会社の ﾋﾟﾝ の船です。                                                            

１ 枚 目 の 写 真 、 天 井 に は 火 災 探 知 機 や ｽ ﾌ ﾟ ﾘ ﾝ ｸ ﾗ ｰ が 付 い て い ま す 。                                                 

ﾄ ﾞ ｱ  や 壁 の 材 質 も 防 火 構 造 関 係 の 国 際 規 則 で 厳 し く 定 め ら れ て い ま す 。                                                 

２ 枚 目 の 写 真 、 ｶ ｰ ﾃ ﾝ ･ 絨毯 も 難 燃 性 の も の で す 。 屑 入 れ は ﾌ ﾟ ﾗ ｽ ﾁ ｯ ｸ 製で は 駄 目 で す 。                                    

（貨物船でも駄目です）。 昼間は一生懸命(??)仕事をしていたので部屋は夜の写真しか撮って                                

いませんが、ｶｰﾃﾝの向こうはﾊﾞﾙｺﾆｰがあって、ﾃｰﾌﾞﾙや椅子が置いてあります。 数年前に、                                

客船のﾊﾞﾙｺﾆｰの防火関係の規則が強化されました。客船で火災が発生した場合、ﾊﾞﾙｺﾆｰの                                 

ﾍ ﾟ ﾝ ｷ や 電 線 を 伝 っ て 延 焼 す る 事 故 が あ っ た た め で す 。                                                         

広い船内の通路の壁の下部、丁度皆さんの足首より少し上くらいの高さには脱出経路に続く                                  

誘導灯（夜光板のものもあります）の列が光るようになっています。火災発生、避難時には                                         

煙を避けて身体を低くしたり這って逃げねばならないので低い位置に誘導灯をつけています。                                  

これもやはり客船で火災が発生、煙にまかれて多くの人が死亡という事故があり、厳しくﾁｪｯｸさ

れます。 皆さんが飛行機に乗られた際に、安全についての説明がありますが、船の場合も                                  

規則で決められており、この時も新しい 800 名ほどの新しい乗客が乗船した日の夕刻に全乗客、                                

乗組員参加の操練がありました。 翌朝、ﾚｽﾄﾗﾝへ朝食に行く途中、奥様がﾗｲﾌｼﾞｬｹｯﾄを                                    

持たれたご夫婦に二組ほど会いました。「ｱﾚ ?  今朝も操練あるの ??」とﾎﾞｰｲさんに訊くと                                    

「毎航海いらっしゃるんですよ。24 時間ﾗｲﾌｼﾞｬｹｯﾄを携帯されている方が・・・」。                                          

客船の場合、数千人単位の乗客はﾌﾟﾛの船乗りではありません。そしてその半数以上は女性、                                

ご 高 齢 者 で す 。 一 た び 事 故 が 起 き れ ば 大 変 で す 。  日 頃 の 備 え が 大 切 で す ね 。                                          

まだ ご家庭に火災警報器を付けていない方、付けましょう。 先日浴室の湯気に反応して                                    

警報が鳴った際、２階の警報器は、「１階で火事です」と、しゃべってました。賢いもんですね。 
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(19/04/2011) 

SOLAS 条 約 に よ り 、 国 際 航 海 す る 総 ト ン 数  500 ﾄ ﾝ  以 上 の 船 が 対 象 で す 。                                              

客船はすでに 01January 2010 から強制、また、01 January 2010 以降に建造の貨物船は                                    

新 造 時 か ら 必 要 で す 。                                                                    

現在すでに就航している 01 January 2010 以前に建造された貨物船は、来年の正月、                                    

つ ま り 、  01 January 2012 ま で に 備 え 付 け が 必 要 で す 。                                                      

こ の 手 順 書 に は 、 下 記 の ４ 項 目 を 含 め る 必 要 が あ り ま す 。                                                   

１ ． 船 首 ・ 船 尾 の 関 係 図 面 。                                                                         

２ ． 関 係 属 具 の リ ス ト 。                                                                            

３ ． 連 絡 通 信 手 段 。                                                                      

４ ． 準 備 等 を 円 滑 に す る た め の 手 順 の サ ン プ ル 。                                                             

尚、この非常用曳航手順書は、船級協会などの承認は不要です。      但し、 ISM Code の 

第 ８ 項 に 関 係 し ま す の で 、 ISM 審 査 の 時 に は 内 容 を チ ェ ッ ク さ れ ま す 。                                 

MSC.1-Circ.1255 と い う  ｶ ﾞ ｲ ﾄ ﾞ ﾗ ｲ ﾝ  の  ｻ ｰ ｷ ｭ ﾗ ｰ  が あ り ま す 。                                                   

色々な規則、書き物、Inspection が少々多すぎるような （特に私は 「書類のインフレ化」 

を特に強く感じて、この言葉を作り、人にも話しています） 現状ですので、寄港地などで

変なことを言われる場合もあるかもしれませんので注意してください。 ﾟﾚｼﾞｬｰ ﾎﾞｰﾄ の世

界でも、先日、会員になってますレスキューの「ＢＡＮ」本部から、曳航の手順の様子・要

領 ・ 注 意 の  DVD を い た だ き ま し た 。              

な か な か 上 手 に 解 り 易 く ま と め ら れ て い ま し た 。                                                             

大型船、小型船共、滅多に遭遇するケースでないだけに、日ごろの備えが必要ですね・・・・。 

 

 

 
(12/03/2011) 
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東北地方太平洋沖地震及び津波の被災地の皆様及び関係者の皆様に心よりお見舞い                                     

申しあげます。 

宮城郡の木村さん、東松島市の八木さん、お二人ともそのまっただ中にいらっしゃいながら、                                       

職 務 柄 、 そ の 中 を 基 地 へ 向 か わ れ て い る と 思 う と 言 葉 に 詰 ま り ま す 。                                                

ご無事を信じてお祈りいたしております。 

 

 

 

 

 

(19/02/2011) 

 昨日、私も会員になっています「日本海事補佐人会」の研究会が神戸で開かれ参加しました。 

今回の ﾃｰﾏ の１つに、ECDIS ( Electronic Chart Display and Information System :  

電子海図表示ｼｽﾃﾑ ) があり、海技大学校元教授の方のお話がありました。 

この ECDIS は船が所持している証書の内、SOLAS 条約の Safety 関係の証書に関係し、 

その有無を記載されます。 

では、「いつまでにそれを搭載しないといけないのか ？？」 「自分とこの船にも搭載しない

とといけないのか ？？」 というご心配もあるでしょう。 

ご参考迄に、SOLAS 適用の国際航海の船の種類・総トン数(GT)・起工日(Keel Laid) 別に分け

てその期日を書いておきます。 

( 以下、GT, KL と略して書きます。日付は日/月/年 の順 です)。 

（KL は起工日です。竣工日ではありません）。 

（客船） 

１．KL が  01/07/2012   以前の場合   :   01/07/2014  迄に搭載。 

２．KL が  01/07/2012   以降の場合   :   新造時に搭載。 

 

（GT  が  3,000 ﾄﾝ 以上のタンカー） 

１．KL が  01/07/2012   以前の場合   :   01/07/2015  迄に搭載。 

２．KL が  01/07/2012   以後の場合   :   新造時に搭載。 

 

（貨物船 :  GT  10,000 ﾄﾝ 以上  20,000 ﾄﾝ 未満  の船 ） 

１．KL が  01/07/2013   以前の場合   :   01/07/2018  迄に搭載。 

２．KL が  01/07/2013   以後の場合   :   新造時に搭載。 

 

（貨物船 :  GT  20,000 ﾄﾝ 以上  50,000 ﾄﾝ 未満  の船 ） 
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１．KL が  01/07/2013   以前の場合   :   01/07/2017  迄に搭載。 

２．KL が  01/07/2013   以後の場合   :   新造時に搭載。 

 

（貨物船 :  GT  50,000 ﾄﾝ  以上  の船 ） 

１．KL が  01/07/2013   以前の場合   :   01/07/2016  迄に搭載。 

２．KL が  01/07/2013   以後の場合   :   新造時に搭載。 

 

（貨物船 :  GT  が  3,000 ﾄﾝ 以上  10,000 ﾄﾝ 未満 の船 ） 

１．KL が  01/07/2014   以前の場合   :   搭載不要。                                                                                                                             

２．KL が  01/07/2014   以後の場合   :   新造時に搭載。  

 

( 06.02.2011 )                                                                                                                         USCG 

( United States Coast Guard 米 国 沿 岸 警 備 隊 で す ）  か ら 、 燃 料 危 急 遮 断 弁 を 違 法 に                                      

改造や細工をして緊急時に燃料を遮断できないようにしている船を発見、船主・船舶管理会社・                                  

船員・各国の PSC ﾎﾟｰﾄ ｽﾃｰﾄ ｺﾝﾄﾛｰﾙ ・船級協会・その他関係者に対しての警告レターが                                   

出されました。 この弁(ﾊﾞﾙﾌﾞ) は機関室等で火災が発生時、「火に油を注ぐ」 状態を防ぐ為、                                  

外部から遠隔操作(ｴｱｰ や ﾜｲﾔｰ 操作で) で閉めれるようになっています。ところが、その弁の                                 

可動部に木片やﾎﾞﾙﾄを噛まして遠隔閉鎖操作をしても弁が閉まらないようにしている訳です。                                 

私 も 何 度 か 見 た こ と が あ り 、 指 摘 し た こ と が あ り ま す 。                                                                     

１．ﾃｽﾄして弁が閉まると今運転している発電機・ボイラが止まってしまうと言う人がいますが、                                 

弁から発電機までの途中のﾊﾟｲﾌﾟ内には燃料が残っているのですぐに弁のﾘｾｯﾄ操作をすれば                                 

問題ありません。それを即時に食い尽くすような燃費の悪い発電機なら、会社がもちません。                                  

２．稀に ﾘｾｯﾄ の仕方を知らない人もいます。 機関⾧に教えるように言ってください。                                  

３．作動 ｴｱｰ ｺｯｸ を操作する前に ｴｱｰ の ﾄﾞﾚﾝ を切らないで操作しようとする人がいます。                                    

遠隔操作や自動制御装置の ｴｱｰ 系統に ﾄﾞﾚﾝ は禁物です。 各部の動作不良、錆びや固着                                     

の 原 因 に な り ま す 。                                                                       

４ ． ﾜ ｲ ﾔ ｰ  式 も 、 定 期 的 に ﾃ ｽ ﾄ  し て い な い と 固 着 、 錆 び 等 の 不 具 合 が 発 生 し ま す 。                                        

５．⾧期間やりっぱなしで検査に作動させたら弁自体がｽﾃｨｸ （固着）して ﾘｾｯﾄ できなくなり                                   

大 慌 て な ん て こ と も あ り ま す 。                                                                       

前述の USGC の ﾚﾀｰ､ 「お知らせの目的まで」 とは書いてありますが、当然日本の国交省、                                  

各国船級協会へも連絡は行ってますので、検査や ISM 審査時、いままで以上に ｷﾞﾛｷﾞﾛ と                                   

見られるでしょうね。      注意してください。 

 

 

 

(27.11.2010)                                                                                                                                  
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パリからの情報で、2010 年 11 月 19 日付でﾏﾙﾀ政府運輸局から、揚貨装置関係（以後、略して                                 

ｶｰｺﾞｷﾞｱｰと総称して書きます）の年次検査について、現状の ILO 規則では認められていない                                    

ちょうど１年の検査基準日を超えての、正確には基準日の前後３ヵ月以内に検査すればいいと                                

いう Range の設定、及び、５年毎の精密な検査もその期日から３ヵ月以内に行った検査に                                   

ついては他の船級・条約関係検査・証書と同じように５年の基準日に合わせる ( ﾊｰﾓﾅｲｼﾞﾝｸﾞ                                  

と い い ま す ）  こ と が で き る と い っ た 連 絡 が あ っ た そ う で す 。                                                        

但し、注意点として、この緩和措置は、人員を運ぶﾘﾌﾄやｴﾚﾍﾞｰﾀｰには適用されません。                             

他の旗国主管庁も同様の緩和措置をとってくれるといいんですけどね。 

 

 

 
( 20.10.2010 )                                                                                                                                 

先 週 末 ま で ｾ ﾐ ﾅ ｰ で ﾍ ﾞ ﾙ ｷ ﾞ ｰ へ 行 っ て い ま し た 。                                                                    

ﾍﾞﾙｷﾞｰ､ﾌﾗﾝｽ､ｵﾗﾝﾀﾞ､ﾏﾙﾀ政府の PSC 関係の方々も参加され、ﾌﾗﾝｽ政府の方が来年 1 月 1 日                                   

から始まる EU 地域での "新しい PSC ｼｽﾃﾑ" ( NIR : New Inspection Regime といいます ）                                   

についてついて話をされました。 " THETIS " というｷﾞﾘｼｬ神話の女性の名前をもじったこの                                  

言 葉 の 意 味 は 、 The Hybrid European Targetting Inspection System で す 。                                            

解りやすく簡単に書きますと、EU へやってくる船の、「船種」、「船齢」、「船籍」、「船級」、                                     

「会社」、「本船の PSC 来歴」 からその船の "Risk Profiling " を行い、"High Risk Ship" と判

断された船は PSC のﾀｰｹﾞｯﾄにされ、頻繁な PSC 検査、欠陥の改善がなされない場合は                                  

EU 水 域 へ の 立 ち 入 り 禁 止 措 置 な ど が 科 さ れ ま す 。                                                           

こ こ で い う 「 会 社 」 は 、 DOC/SMC に 記 載 さ れ て い る 船 舶 管 理 会 社 で す 。                                             

今ご覧のこのﾍﾟｰｼﾞの一番最初に各会社の識別番号について書いておりますが、船が IMO                                   

ﾅ ﾝ ﾊ ﾞ ｰ で 識 別 さ れ る の と 同 じ く 会 社 も 世 界 中 で チ ェ ッ ク さ れ て い ま す 。                                               

船舶管理会社の「質」も、船の格付けの 重要 factor なので、益々各担当者の皆さんの負荷が                                

増すでしょう。当然、旗国及び船級も同じことですので、益々”きつい”新たな規則・要求が出て                 

こないか心配です。通常、中古船売買契約書の中には、対象船はいずれの国のﾌﾞﾗｯｸﾘｽﾄにも記載

さ れ て お ら ず 、 ど こ へ で も  航 海 で き る こ と 云 々 と い う 事 を 書 き ま す 。                                                         

細かい売買契約の解釈のことはここでは触れませんが、今回のこの EU での THETIS で High 

Risk Ship とされた （上記 factor を使った計算式があります）船も、船種や船齢は仕方                                       

ありませんが、「船籍」「船級」「管理会社」という factor はある程度改善できるでしょう。                                   

暗い話題が多いので、ﾌﾞﾘｭｯｾﾙの有名な小便小僧の写真でも１枚。 
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( 27.08.2010 )                                                                                                                         最近、い

くつかの旗国と船級で話のでている、ドライドックのインターバルを 5 年から 7.5 年に                                  

延ばすという件、近々各船級もそれぞれのルールを発表すると思われます。                                           

年数の延⾧は喜ばしいような、又、反面、実際の運航面での心配もあるかと思います。                                      

実務面として注意・留意しなければならない点を大まかに記しておきます。                                             

１． 船底検査の基は船級規則ではなく、SOLAS 条約（証書でいうと、Safety Construction）

で                                   ５年間で２回

の船底検査が必要で、かつ、１回目と２回目の間隔は３６ヶ月（３年）を超えない                                  

ことと規定されています。                                                                          

故に、インターバルの延⾧については、その船の旗国の承認・承諾が不可欠です。                               

２． 延期の可否は、その船の 「種類（船種）」 にも関係するでしょう。                                               

３． 各船級の追加船級符号（プロペラ軸検査やダイバーによる船底検査についての）。                                    

４． 船級による「塗装仕様」や「船体のメンテナンス計画書」の Review。                                             

５． ｱﾌﾛｰﾄ状態での船底・船外弁の検査についての対策。                                                      

６． 船底塗料や船尾管シール装置のメーカーの Recommendations。                                               

７． 中古船売買時の契約、ダイバー検査についても、現在なら影響しない船底の擦過傷も、                                  

将来は影響してくるかも。                                                                         

８． 最後に写真を２枚。 今まで日本の造船所３社で建造した数隻の船 （いずれも船齢５

歳から７．５歳） で、船体の溶接部の電食を認めました。写真は、ダイバー検査で船底検査

を行い、かつ更なる延期をしてやっとドックに入り、管理会社や船級を変更した際のもので

す。防食用アノードはすっかり消滅し、そのアノードの付いていた場所は深く痘痕状に腐食、
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また船体の溶接部は黒いドブの泥のように腐食、深い溝になっていました。 1 枚目の写真は                                   

舵を下から見上げたもので、黒い溝になった部分は指がすっぽりと嵌まりました。                                                                              

全⾧１８０メートルのこの船、２５０メートルの溶接部を再溶接となりました。                                             

アノードの成分純度が悪くて効果が無いのも困りますし、又、粗悪品で短命で消滅も困りま

す。又、塗装時の気象条件、スケジュール、益々工務監督の皆さんの負担も増えるか

も・・・・。                                   

尚、あくまでも私の経験ですが、この電食、いづれも幸い燃料・油タンクにはかかっていませ

んでした。 主にバラストタンクや船首、船尾、舵のエリアでした。                                                              

多分、油と水の、「電位の違い」 の関係と、自分は思っております。                                                         

自分の船も 予算の関係上(???) 上架を延ばしがちですが、心配なので船尾部分と船底弁は                                  

いつも入念にチェックしています。 

 

 

    

 

 

 

 
( 07.07.2010 )                                                                                                                          この７月

１ 日 か ら 、 IAPP 関 連 の 改 定 要 求 事 項 が 発 効 し ま し た 。                                                                               

主 な 項 目 を 簡 単 に 書 き ま す と 、                                                                                  

＊ １４規則 ： 規制海域であるﾊﾞﾙﾁｯｸ海及び北海では、硫黄分１．０％の、上質な燃料を                                          

使 用 し な け れ ば な り ま せ ん 。 （ 従 来 は 1.5% で し た ） 。                                                         

＊ １２規則 ： オゾン層を壊す物質（冷凍、冷房機等の冷媒ガス等）を使っている装置の                                      

リ ス ト を 船 内 に 備 え 置 く こ と 。                                                                        

＊ １５規則 ： 原油タンカーは、揮発性有機化合物の管理手引書を備え、それを実施。                                    

＊ １６規則 ： 本船の廃油焼却炉で焼却してはいけないものが規定。糞尿残渣等。       子供
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の頃よく絵に描いた船は、黒い煙を ﾓｸﾓｸ･･･  今では不完全燃焼で航海すると大変です。                                 

ちなみに私の体脂肪、この１年以上、出張時以外は週に２～３回は、せっせとプールに通い                                   

1,000 ﾒｰﾄﾙ 泳ぎ、泳ぎ疲れたついでにお酒もたまにしか飲まず、先日自信満々で健康診断へ。                  

自信満々の余裕から、嫌いな痛い採血の注射の時も、美人の看護婦さんと冗談など交わし・・・。                                

で、数時間後に出てきた結果を見てビックリ。 なんと、ｺﾚｽﾃﾛｰﾙ とか中性脂肪とか、ついで

に 体 重 も 昨 年 よ り 増 え て い る  ëëëëë  ！ ！                                                                

完 全 な 、 体 脂 肪 の  「 不 完 全 燃 焼 」  で す な 。              

来週から１ヵ月ほど中国へ行かねばなりませんので（残念ながら万博ではありません）、せっせ

とお茶を飲んでダイエットをと、考えています。   

 

 

 

 

 

 
( 01.07.2010 )                                                                                                                         昔から、船

に限らず世の中、偽物・ｺﾋﾟｰ商品が氾濫しています。 

船の機器の部品でも、油水分離器のｺｱﾚｯｻｰ(ﾌｨﾙﾀｰ ｴﾚﾒﾝﾄ) や ﾃﾞｨｰｾﾞﾙ ｴﾝｼﾞﾝ の 

燃料噴射弁の ﾉｽﾞﾙ ﾁｯﾌﾟ 等々。 

この中で最近日本の港で PSC が特に重点的にﾁｪｯｸ しているのは日本製油水分離器の 

ｺｱﾚｯｻｰ です。司法権の取調べではありませんので、乗船していきなり「油水分離器を 

開放しろ」というようなことは無いようですが、予備のｺｱﾚｯｻｰを見て疑いを持つと 

機関⾧に開放、「使用中のｺｱﾚｯｻｰの真贋のﾁｪｯｸ」を 要求します。 

故意なのかどうかはわかりませんが、本船の機関⾧は新品のｺｱﾚｯｻｰを受け取って安心 

しているのに、実はｺﾋﾟｰ商品で、結果 PSC に指摘を受けるというｹｰｽも発生しています。 

一度、本船の油水分離器のｺｱﾚｯｻｰ(ﾌｨﾙﾀｰ ｴﾚﾒﾝﾄ)、ﾁｪｯｸをされてみては ？？？            例えば、

ｺｱﾚｯｻｰ(ﾌｨﾙﾀｰ ｴﾚﾒﾝﾄ)の金属部分に磁石を当ててみてくっついたら要注です。 

 

 

 
( 30.05.2010 )                                                                                                                         今月、国土

交通省から、「船舶内工務·作業事故防止対策検討委員会検討結果とりまとめ」 という  報道

発 表 が あ り ま し た 。 又 、 過 日 参 加 し ま し た 各 運 輸 局 の PSC                                      

（外国船舶監督官）の皆さんとの意見交換会も今年のメインテーマは、「係船ロープ」及び                                    

「Cargo Gear」（本船のクレーン等、揚貨装置のことです）検査に関してのものでした。 

この件が提唱された背景は、数年前から 係船ﾛｰﾌﾟの破断 や Cargo Gear の不具合 に伴う                
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人身事故が多発、港湾関係団体等から各運輸局へも何か PSC 等による対策ができないか                                   

という申し入れがきている為です。 

「係船ロープ」については、運輸局、各船級の規則 で 、Equipment No. （艤装数）や、 

メーカーでの検査等の規程はありますが、現場で目視で 「この Hawser Rope は駄目                                            

なので新替しなさい」 という明確な法律や船級規則はありません。 

見た目は古くても、数を増したり、又、Bow, Spring, Breast line etc、その加わる力も違ってきま

すので、 

一概に「ダメ」 とは言えません。 

PSC としても、これで Detention（拘留）はできないので、あまりにお粗末な Hawser Rope は、                                 

船⾧にこれで安全と思えるか確認させたり、予備と交換させたりというところまでしか指摘                         

できないのが現状です。 

通常の一般の船の Cargo Gear については、船級や旗国の規則ではなく、ILO 規則 

（国際版労働安全衛生規則とイメージしてください）で決められています。それに沿って 

船 級 等 が 検 査 を す る 船 も あ り ま す が 、 必 ず し も 船 級 協 会 の 検 査 が 強 制 と い う 訳 で は                                       

ありません。 

旗国 matter でもない、船級 matter でもないという、ちょっと変わった位置付けです。 

時々、「船級によってはを Cargo Gear 検査を延期してくれる」 という話を聞きます。 それは

多分、その船級の独自の規則か何かで、仮に延期してもらった場合、そのレポートか  何か、証

拠の書き物には、 「ILO 規則によって揚貨装置検査の延期を許可した」 とは 書いていないと

思います。 

又、よく日本人の、特に年配の監督さんが、「本船の雑用クレーンは SWL(安全指定荷重)が.0 t 

以下 なので検査も何も要らない」  という言葉を聞きます。 

確かに、そもそも Cargo Gear サーベイ自体が、船級の検査を強制するものではありませんが、

旗国の特別な内規等が無い限り、船主の責任の下、定期的なメンテ·点検は必要ですよ、とアド

バイスして  います。ILO 規則には 「SWL 1.0 t 以下は検査不要」 とは書いていなかったと

記憶しています。 ILO32, 152 etc 説明は複雑ですのでここらで止めます。港湾の皆さんも、船

員の皆さんも安全に気をつけてください。 

 

 

 
(22.03.2010)                                               

この 2010 年 3 月 31 日から ｼﾝｶﾞﾎﾟｰﾙ で題記条約が発効となります。故に、3 月 31 日からｼﾝｶﾞ

ﾎﾟｰﾙ に入港する船は、Anti-Fouling System の、Certificate 又は Document of Compliance を

要求されます。 26.02.2010 付の  MPA Circular No.4 of 2010 に詳細が載っています。入港船

の船籍旗国がこの条約に批准している場合は、その船は旗国又は船級協会から "Certificate" を

発 行 し て も ら え ま す が 、 船 籍 旗 国 が 未 批 准 の 場 合 Certificate で は な く  "Document of 
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Compliance" の発行となります。  ｼﾝｶﾞﾎﾟｰﾙ籍船の場合を例にとると、今までは錫フリーの防

汚塗料 (Anti-Fouling Paint) をった後に、船級協会等から "Document of Compliance" が発行

されていましたが、今後は船籍旗国が条約に批准、発効となる為、"Certificate" への発行切換え

となります。以前、日本政府が批准・発効する際に、Certificate と Document of Compliance は、

その内容・効力は同じであるので、条約未批准の国の船籍の船が日本へ入港した際に PSC 検査

で、 「"Certificate" が無いではないか ！」 という誤解が発生しないようにとお願いしたこ

とがありました。 又、これは船会社ｻｲﾄﾞ の問題・手落ちですが、中古船を購入時に、前回の

ドックでのこの証書（又は DOC）の発行を確認せずに、そのまま運航、日本入港時に PSC に

指摘 (Detention) されるｹｰｽが時々見受けられます。  最近中古船を購入された方や、購入予

定の方、注意しましょう。 

 

 

 

 

 
( 30.01.2010 )                                                                                                                         過去何度

か乗降船設備、つまり ｱｺﾓﾃﾞｰｼｮﾝ ﾗﾀﾞｰ や ｷﾞｬﾝｸﾞｳｪｲ の落下や破損で人身事故が発生、SOLAS

条約に盛り込まれ、この 2010 年 1 月 1 日  から検査が必要になりました。国土交通省、その他

の資料を見ると、新造船のみが対象のような印象を受けますが、既存船についても保守・点検・

検査・５年毎の Weight を載せての ﾃｽﾄ が必要です。 船級協会のｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ も現在のところ

詳細は公開されていません。しかし、この 2010 年 1 月 1 日以降に定期検査(Complete) 又は 

Safety Equipment 証書の５年毎の書換え検査を受検される場合は船級協会又は旗国検査官から

この５年毎のﾃｽﾄ を求められます。ﾃｽﾄ の ｶﾞｲﾄﾞﾗｲﾝ は、"MSC.1/Circ.1331" ( 11 June 2009 ) 

に書かれています。( 関連は、MSC 256(84), SOLAS Reg.II - 1/3-9 )。 2009 年にドックに入り

定検を Commencement して、今年に ｱﾌﾛｰﾄ で定検 Complete を考えておられる場合、ｱﾌﾛｰﾄ 

で Weight を載せた ﾃｽﾄ をしないといけません。 ただ、現実問題として、一番の問題は、多

くの便宜置籍船向けの ｱｺﾓﾃﾞｰｼｮﾝ ﾗﾀﾞｰ はｼﾝﾌﾟﾙ な物で、ｽﾃｯﾌﾟ と ｽﾃｯﾌﾟの間、ﾗﾀﾞｰ の裏側に 

「裏板」 が付いていません。   Weight に水袋や砂袋を使うと、隙間から落下してしまい

ます。又、隙間より大きな袋にすると重たくて運べません。又、一般の船にそれほどたくさんの

砂は積んでいないでしょう。そこで今回閃いて錨地でやったのが、係船ﾎｰｻｰﾛｰﾌﾟ を使ってのﾃｽ

ﾄでした。ﾛｰﾌﾟ の ﾒｰﾄﾙ 当りの重さと、ﾗﾀﾞｰ の⾧さから必要なロープをねかせる条数をわりだ

しやったのが下の写真。 結果は極めて順調。前述の Circ 1331 にも書いてあるように、極めて 

"均等" な荷重でもあります。 機会があれば試してみては ？？     もちろん、その他

のﾜｲﾔｰ､付属装置等の点検、記録もお忘れなく。 
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( 23.01.2010 )                                                                                                                             

以前は一部の船籍船を除いて、ｲﾏｰｼｮﾝ ｽｰﾂ は、 船に３着～６着積んでいるだけでしたが、現

在は熱帯域を航海するような船は除いて、全員分＋＠を積んでいます。以前はそれはきれいにた

たんで袋に入れて格納しているだけでしたが、今は規則で定期的に（通常３年毎）漏れがないか、

気密テストをしなければなりません。これをよく忘れている船が多いようです。 又、ﾃｽﾄのｲﾒ

ｰｼﾞがわかない人もおられるようです。下の写真は、それ専用のテストキットを持っている船で

乗組員さんがテストをやっている ところです。 写真に写っている刷毛は、空気を張った後に

石鹸水を塗る為のものです。メーカーによっては、メーカー指定の業者さんでないとテストは駄

目と型式承認証書にかいてある場合もありますが、そう都合よく世界中に指定業者さんがいる

とは限りませんので注意が必要です。 

 



 88 / 94 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
( 14.01.2010 )                                                                                                                         Lifebuoy(

ライフブイ)、簡単に言うと浮き輪です。敢えてここでは、浮き輪と書きます。 

ヨーロッパから、本来この「浮く」はずの物が浮かずに沈むという連絡がありました。 

今回の話は、海水浴の時、顔を真っ赤にしてフーフーと息を吹き込む浮き輪と違い、 

オレンジ色の硬い殻に覆われた浮き輪で、中には発泡浮材が入っています。 

このオレンジ色の外殻には銀色の光を反射するテープが巻いてありますが、そのテープの 

下に穴が開いていて、そこから水が浸入、時間の経過と共に中の発泡浮材が収縮して 

浮力を失い、その隙間には水が溜まり、結果浮き輪が浮かずに沈んでしまうという 

ものです。”浮くと信じて” それを抱えて水に飛び込むと、重しを抱えて飛び込むのと同じで大

変です。 他の浮き輪と重さを比べておかしな物は要注意とのことです。 

 

（但し、船橋の両側ウイングのクイックレリーズ装置に設置してある浮き輪は他の 

甲板上に備え付けの浮き輪より重い物が備えられていますので間違わないように）。 

一番はっきりわかるのは、ロープを付けて水へ投げ入れてみることです。 

私のボートにも、２種類の浮き輪が載っていますが、今度テストしてみようと思っています。 

 

 

 

( 11.12.2009 )                                                                                                                         船の条約

関係証書には、船名・船籍港・IMO 番号等、その船の識別情報が記載されています。その中

に、Call Sign (信号符字) 又は Official Number という欄があります。時々、船級協会の 

Surveyor が、ここにその両方を記載し、後日、書類の食い違いを指摘されるトラブルがありま
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す。香港籍船の場合は、主管庁の指示で、Call Sign & Official Number の両方を記載しなけれ

ば なりません。 しかし、他のほとんどの国籍の場合は、通常、Call Sign のみの記載で問題

ありませんし、そのほうが無難です。 安全設備・油濁防止等の条約証書は、船の国籍によっ

て多少の違いはありますが、通常その船を登録している「船級協会」が「５年間」の有効期限

で発行します。 一方、国籍証書は船級協会ではなく、その船の「旗国主管庁」が発行し、そ

れには前述の Official Number が記載されています。そして多くの国の場合、この国籍証書は

「４年毎」に更新されます。そして、多くの国の国籍証書が、更新再発行時に、その 

Official Number が、 枝番が付いたりして変わったりします。                                                                             

Call Sign だけの記載で事足りるのに、わざわざ余計に Official No. を追記していた場合、有

効期限４年と５年の違いで、Official Number が食い違う時期が発生し、PSC 等から「証書に

記載の番号が違う！」 と 指摘を受けることがあります。もちろん、 国籍証書を更新して 

Official No. が変わった場合に、船級協会に 新しい Official Number を知らせて条約証書の

書換え を申請すればしてくれますが、当然追加費用が発生します。ちなみに、香港籍船の場

合は、Official Number は変わりません。定期検査終了時等、新しい条約証書を受け取る際、

注意してください。                                         

Official Number が 国籍証書更新時に変わる旗国船の場合は、Call Sign のみ記載して、                                 

Official Number は外してもらってください。                                                           

逆に、香港籍の場合、船級協会の人が、もし Call Sign しか記載していなかったら、

Official  Number も併記してもらってください。                                                                         

多分、皆さんが年末に年賀状の準備をされる際、毎年何人かのひとが転居されたりして、                                   

住所・郵便番号を変更しなければなりません。違った郵便番号のままで投函すると、当然                                   

問題が起こります。 常に最新のデータを確認しましょう。と、えらそうなことを言いなが

ら、郡から市への変更を忘れて年賀状を出してしまった何人かの方たち、すみません öö 。 

 
 

数年前から順次各船に搭載が始った題記機器、現在設置猶予期間中の船 （2002 年 7 月 1 日                                 

以前に建造された、総トン数 3,000 ﾄﾝ 以上 20,000 ﾄﾝ 未満 ) も、来年 2010 年 7 月 1 日までに、                                

その設置をしなけれまなりません。 設置に関する図面（含：電源、配線等）や、型式承認証書                                   

のコピ ー等を、そ の船 を 登録し てい る船 級協 会（ 又は 旗国 主管 庁の 場 合も 有）に 提出 、又                                          

Safety Equipment （ SE 検 査 で す 。  SR で は あ り ま せ ん ） 検 査 を 受 け 、 SE 証 書 に セ ッ ト に                                    

なっている Record （通常、「 Form E 」と呼んでいます）に、その旨追記載（又は新しい Form E                                

を 再 発 行 ） し て も ら う 必 要 が あ り ま す 。                                                                  

尚、型式承認については、かならずしもその船の登録されている船級協会の発行したもので                

ないといけないということはありません。 IMO の性能基準を満たしていることを、どこかの国の                                

主 管 庁 又 は 船 級 協 会 が 証 明 し た も の で 構 い ま せ ん 。                                                         
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又、数年前にすで に搭 載し てい る 船 につい ても、ここ最近、 検査を 受けた 際に Battery の                           

期限が過ぎてしまっているというケースが目立ちます。 すぐに新しい Battery が手配できる                                 

便利な港ならいいですが、そうでない場合は、SE (安全設備) 証書を、指定事項の付けられた                                  

短期証書に変えられ、再度臨時検査を受けなければなりませんので、注意が必要です。 

 

 

 
この４月３０日、Paris 及び Tokyo MOU の共同プレス発表で、９月１日から１１月３０日迄                                    

３ ヵ 月 間 、 恒 例 の PSC に よ る 船 舶 の 集 中 取 締 り が 行 わ れ ま す 。                                                    

CIC とは、 "Concentrated Inspection Campaign" の略で、今回はこの３ヵ月間で、合計                              

10,000 隻を検査する予定とのことです。最近 PSC 検査を受けた船でも、この CIC 期間中は                                    

追 加 で 検 査 が 入 り ま す 。                                                                         

今 回 の 集 中検 査の 対象は 主 に救 命ボ ート 及びそ の 進水 装置 です 。 ボートを 吊っ て い る                                   

ﾌｯｸが 正しい位置にセット、又は収納時にﾘｾｯﾄされておらずﾎﾞｰﾄが落下するような事故が                                   

多発し、最近は特にこれらの状態を厳しくチェックされます。又、乗降口の扉も、ﾎﾞｰﾄの中から

閉 め た 状 態 で パ ッ キ ン に 隙 間 が な い か な ど も チ ェ ッ ク さ れ ま す 。                                                    

ただ、時々PSC や検査官で、下記のような項目について、誤解が生じる場合もあります。 

1). ﾎﾞｰﾄには反射ﾃｰﾌﾟが貼ってありますが、「全閉型」ﾎﾞｰﾄの場合は、ﾎﾞｰﾄの船底部に                                   

反射テープを貼る必要はありません。（任意で貼るのはかまいませんが・・）。                                          

転覆した場合に「自己復原」しないボートの場合は船底部に反射テープを貼り、又、                                        

"Hand Holds" も付けなければなりませんが、「全閉型」のﾎﾞｰﾄの場合は、「自己復原」    で

きることが型式承認の条件だからです。( LSA Code : 国際救命設備ｺｰﾄﾞ により )。 

 

2). ﾎﾞｰﾄ にはボート番号や、船名が書いてあります。時々ボートの上部にその船舶の                                     

コールサイン（信号符字）を書いているボートがあります。このコールサインを書くというこ

とは規則で強制されていることではありません。時々「書け！」という人がいますが、LSA 

Code では、そのﾎﾞｰﾄがどこに属している、つまり 「どの船の何号艇なのか」 識別できるよ

うにと規定されていますので、船名・艇番号が書いてあれば十分で、さらに追加でコールサイ

ンを書くというのは、その船の旗国主管庁が特別に要求していない限り、強制されるもの                                

ではありません。ま、ｺｰﾙｻｲﾝ のほうが文字数が少なくて書きやすいかもしれませんけど。 

 

3). その他でよく誤解されているのが、廊下に掲示してある Fire Control Plan や、消火           

設備の Operation/Training Manual 等に船級協会のスタンプが押してないというものです。                                 

これらも、旗国主管庁が特別に要求していない限り、強制されるものではありません。 
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今治海事展に参加してきました。 最初の２日間は海事関係者のみでしたが、最終日は                                    

一般の人々も入場でき、たくさんのちびっ子たちも色々なブースを回って楽しんでました。                                    

将来、このちびっ子たちや学生さんが海・船に興味をもってその世界へきてくれることを                                     

願っています。子供の頃、年に一度夏に、「洲本丸」「淡路丸」時には「天女丸」という船で                                   

淡路島へ１泊２日で旅行するのが楽しみでした。行きは神戸港内・沖の色々な国の旗を                                      

掲げた船の間を通り、帰りは夕方になれば今の専用船とは違い、居住区の前後に多数の                                   

デリックを付けた船がそのポータルやマストにたくさんのライトを煌々と灯して停泊しており、            

そ の 光 景 を 眺 め て 夢 を 抱 い て い た 子 供 の 時 の 自 分 の 姿 を 思 い 浮 か べ ま し た 。                                          

色々な海事産業展やボートショーにも参加したり行ったりしますが、今回はいつもとはちょっ

と違った楽しさがありました。（予想を上回る入場者数で、バテバテにはなりましたが・・・）。 

 

                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
２月末、会員になっています日本海事補佐人会の研究会が神戸で開かれ参加しました。                                   

以前書きましたように昨年１０月からの海難審判制度の改正ついて海難審判所の方からの                                  

新制度の説明や、海技大学校の先生の AIS（船舶自動識別装置）の内航船での運用状況                                   

な ど に つ い て お 話 が あ り 、 私 た ち 会 員 以 外 に も 保 険 会 社 等 、 多 数 参 加 さ れ ま し た 。                                       

今年はじめ私がボートでマリーナへ帰港し着桟中、急に突風が吹いて自艇のﾊﾞｳ ｽﾌﾟﾘｯﾄが                                  

隣の 艇に 接触 、窓 に損 傷 を 与え てし まい まし た。 不幸 中の 幸い で物 損の みで した が、                                     

海難審判法第２条の（定義）では「海難」です。その保険会社のご担当者の方も出席され                   

ており、「サルが木から落ちました」と話した次第です。車と違い、任意保険ですが、やはり                                  

「 念 に は 念 の 安 全 意 識 を 持 つ 」 と う い 意 味 で 、 加 入 さ れ る こ と を お 奨 め し ま す 。                                         

（任意保険ではありますが、マリーナ等は保管契約の条件として保険加入が必要です）。 
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２０１０年７月１日から 「海上における人命の安全のための国際条約」 （SOLAS 条約）の                                       

改正で、救命胴衣に関して色々と改正項目があります。その中で、「体重１４０キロ以上の                            

人の特別な救命胴衣云々」というのがあり、おまけに女性についても型式承認に関係して                                       

要求項目があるようです。「耐久・浮力実験テスト」等、男女のその体重のモデルさんが               

必要なようで、各メーカーさんも苦慮されてるようです。説明を聞かれた船会社さんは、                                      

「うちはそんなに大きな人は雇っていない」とか、色々とありそうです。 いま騒がれている                                   

メタボとは直接関係はありませんが、乗船前に「体重何キロ？？」と尋ねられそうですね。                                   

現在は「大人用」と「子供用」の区別ですが、「Over １４０K」 とでも表示するのですかね。                                  

ライフブイ（救命浮環、つまり浮き輪）に胴体が入らないとか、色々とこれからも指摘されそう。 

 

 

 

２００７年末から、ＡＩＳの年次テスト・検査についてのガイドラインを目にしていました

が、シンガポール政府からこの件について通達がでました。 要点は、                                                

１）。 テスト・検査は "Qualified Radio Inspector " によってなされること。                                       

（旗国、船級協会、ＡＩＳメーカーに承認されたサービス会社と考えてください）。                                         

２）。ＡＩＳは証書上の扱いは、Safety Equipment (SE) の項目ですが、Safety Radio                                       

（ＳＲ：無線検査） の検査期日もシンガポール籍船は同じなので、その機会に同時に                                        

されますよう。 

いずれ近いうちに、他の旗国政府も同様の通達を出すと思われます。                           

私が聞いているガイドラインは、このテスト・検査のタイミングは、客船の場合は安全設備                                       

検査期日の”手前”３ヵ月以内、貨物船（一部のまだＳＲ，ＳＥの証書が１年、２年の有効                   

期間の旗国を除き・・・カンボジアやマレーシア等）では年次検査期日の”前後”３ヵ月以内                                      

にする必要があります。 

年次チェックが必要な安全設備関係でも、膨張式救命いかだ、消火器、ＥＰＩＲＢ，ＶＤＲ                                           

又は Ｓ−ＶＤＲ、ボート＆ダヴィット等については、貨物船でもこの”前後”３ヵ月ではな

く、定期的に整備点検が必要なものもありますので、注意が必要です。旗国又は船級協会の                                   

検査まで（又は、その検査当日）に済ませておく必要があります。ＡＩＳも一緒にされておい

たほうが予算の関係もありますが、結局は便利かつ安くなるでしょう。 承認のテクニシャン

が膨張式救命いかだの整備をする場合などは、いちいち旗国や船級協会の検査官に現場で                                             

立ち会ってもらう必要もありませんので。（但し、５年毎のボート＆ダヴィットの詳細なる検

査は立会いが必要です）。 
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今、ドタバタしています「ＬＲＩＴ」も、各国の足並みがバラバラ、規則だけが先走りする傾

向がこの１０数年、特に顕著で困ったものです。 

 

 

 
最近のワイヤーの品質向上につれ、シンガポール政府から題記について、現在５年毎に                                    

新替しているボートのフォールワイヤーについて、マリン規格の ステンレス ワイヤーに                                    

つ い て は 、 "Annual Thorough Inspection " （ つ ま り 、 毎 年 の 精 密 な る 検 査 ） を す る                                     

ことを条件に、その期間を１０年にするという通達がありました。（２００８年１２月）。                                       

（但 し、 予期 せぬ ダメ ー ジ や劣 化が ある 場合 は、 もち ろん 即新 替が ひつ よう です ）。                                        

この件で、旗国又は船級協会から本船に対して現時点での特別な書類は必要ないとの 

事です。 

他の旗国も、近いうちに似たような通達を出すかと思われます。 

 

 

 
敢 え て 、 一 般 の 人 に も イ メ ー ジ し や す い 言 葉 に 変 え て 書 き ま す と 、                                                 

海難審判とは、プレジャーボートや大型船で、不幸にして「海難事故」を起こした場合に                                      

行 わ れ る 、 海 の 裁 判 の よ う な も の と イ メ ー ジ し て く だ さ い 。                                                       

２００８年１０月からの国土交通省の組織改正に伴い、 「原因究明目的 ・ ２審制」 で                                                  

あったのが、「懲戒目的 ・ １審制」 となりました。 「海難審判庁」も、「海難審判所」と

いう小さな組織になり、審理・裁決をする「審判官」（裁判官のようなと、イメージしてくださ

い）も、地方審判所の場合、「３名の合議制」が、「１名単独」になってしまいました。また、

この「審判所」に皆さんが 「受審人」 として立たされた時点では、すでに、 「懲戒処分が

必 要 」 と 判 断 さ れ て し ま っ た 後 で す 。                                                          

プレジャーボートを操縦されていて、イメージがわかない方も、時々テレビに映される                                       

裁判シーンを、「裁判所 » 海難審判所、 裁判官 »» 審判官、 検察官 » 理事官、                                   

弁護人 » 海事補佐人、  被告人 »» 受審人 」 と例えで イメージすると、これが                                    

皆 さ ん に と っ て 愉 快 な も の で は な い こ と が お 解 か り と 思 い ま す 。                                                   

くれぐれもご縁の無いように、安全航海しましょう。 

 

 

 

現在、一部の適用除外船を除き、１００トン以上の商船は、IMO ナンバーという船ごとの                                           

識別番号を持っています。                                                                         
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（例えば、１９９トンの内航貨物船も、船体への表示義務はありませんが、この IMO ナン 

バーが付けられています）。 

現在、船主・船舶管理会社についても、個々の識別番号が設けられています。                                          

ISM, ISPS 関係の証書について、２００９年１月１日以降、これらの証書を発行、更新書換

えする場合は、その証書に記載の Owner/Company(管理会社）の識別番号を記載する必要が                                    

あります。                                                                            

但し、現在有効の SMC, ISSC 証書で、この識別番号が未記載のものについては、                               

次回証書更新時に記載すればよく、今現在での書換えは必要ありません。                                        

ただ、よく誤解から発生する PSC トラブルがいやなので、新しい証書をほしいと望まれる方は                                   

その証書を発行している旗国の機関又は船級協会等へ、再発行の申請をされたらよいかと                                  

思います。 但し、臨時再発行手数料が発生すると思います。 

ちなみに、プレジャーボートも登録制度ができ、船舶番号（船検番号）以外に、船体識別番号

の表示が義務付けられています。 

 

 

 

 

 

 


